

LOS INGLESES AVANZAN EN MESOPOTAMIA

CONTINUA LA GRAN BATALLA EN FRANCIA

FOCH

El general Foch era presidente del Consejo de guerra interaliado desde la conferencia de Versailles. Por lo tanto, desempeñaba de hecho el papel de generalísimo de generalísimos. Por iniciativa de Clemenceau y Lloyd George se le ha dado oficialmente dicho título para que pueda ostentarlo no sólo de hecho, sino de derecho también.

¿Quién es Foch? Foch es uno de los más eminentes tratadistas militares de Francia. Ex director de la Escuela de Guerra de París—nombró Clemenceau—tuvo el mando del Cuerpo de Nancy en la primera parte de la campaña de Francia. Después de la retirada de Charlevoix, Joffre le confió el ejército del Centro. Y Foch imaginó y ejecutó, en el período crítico de la batalla del Marne, la célebre maniobra de La Fere Champenoise, culminada en la acometida de flanco que arrojó a la Guardia prusiana a los pantanos de Saint Gond. En tan memorable jornada Foch tuvo a su cargo la tarea más ingrata y difícil. Porque Sarrail, aunque peleaba doblado, apoyaba en Verdun, en el Sur del Argona y en los altos del Mosa. Manoury y Gallieni contaban con el campo atrincherado de París. Mas Foch estaba en el aire, sin posiciones sólidas, teniendo los sectores centrales de la inmensa línea por donde querían romper los ejércitos alemanes. Además—luego se ha sabido—carecía de reservas estratégicas.

Más tarde, Foch dirigió la pugna de Flandes, desde el 15 de octubre al 15 de noviembre de 1914. Pero en las batallas de Roye-Lassigny-Amiens,—donde ahora se lucha—que fueron libradas después del Marne y antes de Flandes, Foch fué encargado de cerrar al enemigo la ruta del Somme. El actual campo de operaciones le es muy conocido.

No ignoran los germanos que los lugares por donde se unen ejércitos de distintas naciones y razas sometidos a generales diferentes, son los más débiles, porque en ellos ha de faltar forzadamente la homogeneidad nervio de toda resistencia. De ahí que sigan empujando desde Lassigny a Albert, para separar a las fuerzas francesas de las británicas.

Más en lo sucesivo, no habrá ni fuerzas francesas, ni fuerzas británicas, simplemente, sino fuerzas aliadas dirigidas por un solo hombre. Estos días—aunque se guían los consejos e inspiraciones de Foch—Haig y Petain debían ponerse de acuerdo acerca de cada fase de la batalla. Se han prestado mutua ayuda, como lo prueba el hecho de que cuando la extrema derecha inglesa cedió en la tarde del 22 al Oeste de San Quintín, la reemplazara, al Norte del Oise, corriéndose en dirección al Somme, la extrema izquierda francesa mandada por el general Humbert. Pero de todos modos, hay gran distancia desde la cooperación a la subordinación.

No sabemos, naturalmente, qué piensa hacer Foch. Mas sí sabemos lo que hizo en Champaña, Picardía y Flandes. En estas tres batallas demostró una obstinación sin precedentes. Contraatacaba siempre, recomponía a diario su rota línea, amagaba en todo momento los flancos del enemigo, se aferraba al terreno con desesperada energía, utilizaba los más mínimos obstáculos naturales para hacer pagar cara a Alemania toda ventaja táctica.

En la noche del sábado al domingo, los alemanes lanzaron un tremendo asalto contra la extrema izquierda francesa, por asalto sostenido, al Sur del Somme, por otra embestida contra la extrema derecha británica. La batalla ha sido espantosa y no ha acabado en lisis alguna cuando escribimos estas líneas. Sin embargo, los comunicados germanos y aliados permiten algunas deducciones.

Allí donde se unen los ejércitos de Francia y de Inglaterra (Este del Avre), los teutones dicen que han conquistado Mezieres y Demuin, dos pueblitos situados en la misma línea. Los britanos afirman que están en la salida Oeste del último. El progreso aquí, es mínimo.

Nada se sabe de lo sucedido desde Demuin-Moreuil (Este del Avre), á Assainvillers. El parte de París dedica especial mención a los tremendos combates librados en la zona de Lassigny.

Da algunas precisiones geográficas en lo que se refiere a esa región. De ellas resulta que anoche, los alemanes no habían roto por este lado. Probablemente están en Lassigny, pero los franceses recobraron a la bayoneta Plessier-le-Roy y Plomont, es decir, las pequeñas aluras que dominan esta villa. Hay junto a Lassigny un castillo con bosque y parque. Dicha posesión fué asaltada por un Cuerpo de ejército alemán, que penetró en ella. Luego, las reservas francesas, cargando a la bayoneta, la recuperaron.

Otro punto a que alude el comunicado de París es Orvillers. ¿Trátase de Orvillers-Sorel, al Norte de la calzada de Montdidier á Ressons-sur-Matz? Es probable, porque Orvillers prolonga por el Oeste la línea de Lassigny.

Los franceses, y como balance de veinticuatro horas de batalla, dicen que, contraatacando—he aquí el sistema de Foch—han contenido al adversario en todo el frente, que comprendía 60 kilómetros. ¿Qué ha sucedido durante la noche del sábado al domingo? ¿Se detuvieron los alemanes? ¿Siguieron empujando? Lo cierto es que en su comunicado de las once dicen modestamente que a raíz de ataques han avanzado entre el Oise y el Avre. En la noche del décimo día de batalla seguía sin producirse la ruptura estratégica. Esperemos aún.

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 31.—Comunicado del medio día.—Los combates que tuvieron lugar ayer al anochecer confirmaron el fracaso de la formidable tentativa desesperadamente emprendida por los alemanes el día 30 entre Montdidier y Moreuil. El fuego de la infantería francesa seguía las filas de los batallones enemigos que volvían constantemente al asalto. Moreuil fué tomado por los alemanes, recuperado por los franceses, perdido otra vez y finalmente recuperado por los franceses en una carga a la bayoneta.

Tres golpes enemigos contra la orilla derecha del Mosa no dieron ningún resultado. Los bosques al Norte de Moreuil fueron asimismo tomados por asalto.

Los franceses han hecho en esta región numerosos prisioneros. Entre Moreuil y Lassigny está confirmado el fracaso completo del enemigo.

Los franceses han conseguido avanzar hasta las cercanías de Cany. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 31.—Frente occidental de la guerra.—Rechazamos contraataques ingleses en las alturas al Oeste del Ancre superior. Entre el Somme y el Oise tuvimos nuevos éxitos, a raíz de nuestros ataques. A ambos lados del arroyo de Luoc perforamos las primeras líneas inglesas, que iban reforzadas por regimientos franceses. Tomamos por asalto las aldeas situadas en el valle de Aubercourt, Hongard y Demuin, rechazando al enemigo, a pesar de sus violentísimos contraataques, hacia Moreuil y las alturas selváticas, situadas al Norte de dichos puntos. Entre Moreuil y Noyon atacamos los nuevos Cuerpos de ejército franceses llevados allí, y en su marcha adelante.

Al Norte de Montdidier echamos al enemigo a través del Avre y de las llanuras, tomando por asalto las alturas situadas en la orilla occidental. Se malograron, con sangrientas bajas para el enemigo, numerosos contraataques franceses dados al Oeste de Montdidier, de Fontaine y contra la ciudad conquistada de Mesnil; tomamos por asalto al anochecer Fontaine. Nos mantuvimos en Mesnil por medio de una lucha acérrima. Las tropas que atacan en el sector comprendido entre Montdidier y Noyon echaron al enemigo de sus trincheras nuevamente cavadas. Hacia Assonvillers, Bolloy y Hainvillers, así como hacia Thiercourt y Nille.

También en este punto se malograron fuertes contraataques franceses. Nos apoderamos por medio de un asalto del fuerte de Renaud, al Sudoeste de Noyon, fuerte que domina el río Oise. Se comunican de todas partes del frente sangrientísimas bajas enemigas.

Sin novedad en los demás frentes de la guerra. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 31.—En Italia se registró mayor actividad entre ambos bandos. (Telegrafía Sin Hilos.)

FUERA DE EUROPA

El avance inglés en Mesopotamia.—Londres, 31.—Comunican de Mesopotamia que las tropas británicas persiguen con gran energía al resto de las tropas turcas que fueron derrotadas en Khan-Bagdad.

En la tarde del 28 han avanzado 83 millas al Noroeste de Hit. Todavía no se han recibido detalles; pero éstos seguramente tienen gran importancia.

Grandes depósitos de abastecimiento en Hadith y en Anah han caído en poder de los ingleses. En ellos habla cantidades enormes de municiones.

El número de prisioneros se eleva a 5.000. (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALEMANA

Lo que dicen los críticos militares.—París, 30.—El teniente coronel Rousset dice en «Le Petit Parisien» que después de ocho días de lucha salvaje no se apacigua la batalla, pero que parece cristalizarse en ataques de los dos frentes, que permanecen paralelos.

«Las maniobras enemigas no pueden dibujarse mas que de una manera sumaria.

Por el contrario, nuestras maniobras están libres de obstáculos y pueden apoyarse sobre bases sólidas desde Montdidier a Noyon.

No quiero hacer previsiones que podrían resultar imprudentes; únicamente debo hacer constar que las circunstancias de la situación actual nos permitirán aprovecharnos para frustrar la táctica brutal alemana.

Aunque se haya hablado de la inviolabilidad de los frentes, esto es un engaño, y debemos confiar en el resultado final en tanto que poseamos una libertad absoluta.»

El comandante Le Civrieux dice en «Le Matin» que los acontecimientos del frente británico, unidos al ataque alemán en los alrededores de Montdidier, demuestran que la ofensiva alemana no se preocupa de lograr solamente un objetivo geográfico, sino más bien, según la expresión del mariscal sir Douglas Haig, la destrucción de los ejércitos británicos.

«El vigoroso empuje contra Amiens no representa más que una fase de una maniobra mucho más extensa.

No obstante, la batalla entablada violentamente ante Arras comenzó a declinar el viernes, sin duda a consecuencia de algún fracaso importante sufrido por las tropas enemigas.» (Agencia Radio.)

La pérdida de Montdidier.—Londres, 30.—El Daily News dice que es imposible evaluar la pérdida de Montdidier. Desde un punto de vista puede considerarse como un hecho importante, y desde otro como una pérdida de escaso valor, porque en una lucha tan extensa, en la que los ejércitos están compuestos en realidad por naciones en armas que combaten en una región devastada, no puede considerarse como hecho decisivo para la suerte futura de Europa ni del mundo entero la pérdida o posesión de una ciudad, ni aun de una provincia. (Agencia Radio.)

Informes de los corresponsales de guerra británicos.—Londres, 30.—El corresponsal del «Daily Express» telegrafía el día 29 de marzo por la tarde, diciendo que continúa una terrible presión del enemigo sobre nuestra ala derecha al Sur del Somme, consiguiendo el enemigo cruzar dicho río desde Chipilly hasta Cerisy, y alcanzando hasta unos 2.000 metros en nuestra retaguardia. Sus tropas fueron contenidas hasta que pudimos retirar nuestros cañones y replegarnos a la nueva línea hacia el Oeste. Esta era la situación esta mañana.

Los alemanes continúan trayendo cañones y divisiones frescas; pero todavía no han atacado en serio. El enemigo ha efectuado concentraciones de considerable importancia, durante el día de hoy, en los alrededores de Guillucourt, Amiens y el ferrocarril de Nesle, a corta distancia de la retaguardia de su frente actual.

La situación general es de calma relativa, debida principalmente a las preparaciones alemanas para la próxima fase de la lucha.

El corresponsal del London Times dice que esta ligera retirada de nuestras tropas en el Somme ha sido hecha en tales condiciones que no hay motivo ninguno de alarma. En todas partes, y a pesar de ser hostigados incesantemente por el enemigo, que intenta avanzar sin cesar con gran empuje, hemos podido contenerle y rechazarle.

Las operaciones principales han tenido lugar en el extremo izquierdo del campo de batalla, a lo largo del Scarpe.

Sabemos por los prisioneros que los alemanes, combinados aquí en las dos orillas del río, tenían por objeto la toma de Arras, que ha fracasado por completo. Los ataques del Scarpe se extienden por el Norte hasta cerca de Villerval, y si tienen éxito recuperará el enemigo gran parte de las alturas de Vimy. (Telegrafía Sin Hilos.)

Una información interesante.—París, 30.—El enviado especial de Le Temps dice:

«El programa de las operaciones, tal como estaba previsto por el Alto mando alemán, parece fantástico. Era la avalancha a paso gimnástico, pasando al Oeste de San Quintín. El movimiento debía continuar sin paralización desde el levantamiento de la segunda posición. Los mapas alemanes indicaban que el mecanismo del asalto había sido previsto de tal manera, que a medida que la marcha continuara hacia adelante, los portadores de los mapas no tendrían mas que cambiar las indicaciones para encontrar el nuevo terreno que se debía abordar. La rapidez de la marcha de la infantería estaba prevista sobre la base de 200 metros en cuatro minutos. En cuanto a las pérdidas, era éste el asunto que menos preocupaba al mando. En un punto del canal de Croizart, los batallones alemanes de asalto volvieron 17 veces a la carga, y no consiguieron pasar más que sobre un puente formado por sus cadáveres. En otro punto, nuestros aviones destruyeron por completo un batallón enemigo que reposaba. La 88.ª división fué casi deshecha, y la 206.ª reducida a efectivos ínfimos. Los prisioneros se quejan del fuego dirigido sobre las tropas por las ametralladoras aéreas, que siembran por todas partes el pánico cuando entran en acción. Después de haber pasado la zona de las trincheras y las redes ferroviarias, el enemigo ha conservado la misma táctica de golpes de espaldas alternativos para abrirse paso; asaltos restringidos, pero muy áspersos, sobre un punto determinado para poder asegurarse un éxito local; infiltración de algunos elementos destinados a permitir pequeños golpes de flanco a izquierda y a derecha, y en fin, empujes entre los dos puntos. Todo esto repetido en una larga extensión.

A la hora actual, la caballería alemana ha aparecido por pequeños grupos en la región Ham-Nestle-Peronne; pero está encargada únicamente de asegurar el contacto de los elementos avanzados. En fin, la aviación enemiga limita su actividad a bombardeos nocturnos de nuestros acuartelamientos de retaguardia. Los prisioneros declaran unánimemente que, a su entender, el mando alemán estaba resuelto a terminar. Se les habla asegurado que esto sería un asunto de tres ó cuatro semanas; pero se puede preguntar si el enemigo, al descubrir sus intenciones, no ha querido inducirnos a error. El ataque del Somme es el único que ha sido preparado. Por otra parte, en el campo de batalla suceden cosas peregrinas; existen, por ejemplo, tropas, que están especialmente encargadas de despojar de sus equipos y de sus uniformes a todos los cadáveres, amigos y enemigos. ¿A quién están destinados a vestir ó a equipar estos despojos?» (Agencia Radio.)

«Trescientas mil bajas?—Londres, 31.—La fuerza alemana parece haber dado de sí más de lo que suponían al haber preparado más de 90 divisiones, ya identificadas. Sus pérdidas se estiman en 300.000 hombres. (T. S. H.)

Telegrama del ministro de la Guerra del Japón.—Lyon, 31.—M. Koshima, ministro de la Guerra del Japón, ha enviado a M. Clemenceau el siguiente telegrama: «Tengo la satisfacción de expresar a usted, en nombre del ejército japonés, nuestra admiración por los heroicos combates de los ejércitos franco-ingleses contra los furiosos ataques del enemigo, superior en número. Estamos seguros de vuestra victoria, dado vuestro valor sin precedentes.» (T. S. H.)

Del general Díaz al general Petain.—Lyon, 31.—El general Díaz, comandante en jefe de los ejércitos italianos, ha enviado al general Petain el telegrama siguiente: «Mis votos más ardientes y agradecidos y los del ejército italiano se dirigen a usted y a los ejércitos franceses, dignos de esta lucha gigantesca. El ejército italiano vuelve sus ojos con confianza hacia los ejércitos franceses, que demuestran una vez más sus virtudes al Universo entero y que afirman de nuevo, por su generosa abnegación, la fe absoluta en la victoria común.» (T. S. H.)

Victoria inglesa.—París, 31.—Los ingleses han conseguido ayer una victoria en los bosques del Scarpe, infligiendo al enemigo considerables pérdidas. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

El mando único.—Refuerzos norteamericanos.—Londres, 30.—Asegúrase que dentro de poco se confiará el mando único al general Foch. Desde el comienzo de la ofensiva se ve por los relatos de los corresponsales las grandes dificultades que existen en el sector en donde están entremezcladas las unidades francesas y las inglesas, tanto, que los mismos técnicos militares, que hasta aquí eran opuestos a la idea del mando único, lo consideran ahora como una necesidad imperiosa é imprescindible, porque el enemigo, en su intento de separar los ejércitos franceses de los ingleses, pretende sacar partido de lo que él considera como la mayor debilidad en el frente de los aliados; es decir, que haya dos comandantes en jefe sobre un mismo frente.

El Daily Chronicle dice al comentar el mensaje de Lloyd George a los Estados Unidos, que puede asegurarse que el envío de refuerzos yanquis se acelerará considerablemente.

En los círculos militares corren rumores de que en caso necesario se elevará la edad militar a cincuenta años. (Agencia Radio.)

LA VERDAD, LECTOR...

(DE NUESTRO REDACTOR EN PARÍS)  
20 de marzo

A raíz del primer raid de «gothas» envié unas cuartillas a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA demostrando la inutilidad del terrorismo tedesco y elogiando la sangre fría del pueblo de París. Me había propuesto que aquel artículo fuera el primero y el último sobre un tema ya mil veces tratado y que iba a ser en París, como en Londres, de permanente actualidad. No es posible escribir un artículo cada vez que se efectúa un bombardeo aéreo contra la capital de Francia, porque la cosa es siempre la misma y porque, en realidad, constituye un pequeño hecho de guerra con el cual es preciso familiarizarse.

Pero yo me había olvidado de un detalle geográfico. París no es Londres. Entre Francia y España no hay un mar sembrado de minas y por el que suelen merodear los sumergibles de von Tirpitz, sino una frontera fácil, tal vez demasiado fácil de franquear. Esta circunstancia permitió que, pasados los primeros sustos, el tráfico entre Barcelona y París y entre Madrid y París se reanudara. El número de españoles residentes ó pasajeros en Francia había ido aumentándose en proporciones respetables a partir de la victoria de Verdun. Se cotizaba el heroísmo francés. Más de un germanófilo vino a curiosear, a hacer compras, a comer bien, a París, y se volvió a España calumniándolo.

Ahora bien, lo que abundaba era la gente que venía a sus negocios ó a sus caprichos; industriales en busca de contratos, comerciantes, comisionistas, simples particulares, que

querían «darle una vuelta por el París de la guerra»; damas adineradas ó insignes lagartonas, que se morían de nostalgias de la rue de la Paix y de la plaza Vendôme y, sobre todo, jornaleros y obreros, que se repartían por los campos, los talleres y las fábricas y se ganaban honradamente el pan.

Tres raids de «gothas» han bastado para que en las oficinas del Consulado de España y en las salas inmensas de la estación de Orsay se haya reproducido la desbandada del verano de 1914. Bien está. La prudencia es cosa recomendable y el miedo es libre.

El peligro existe, pero es tan pequeño, tan remoto y tan difuso, que no hace falta ni un escrúpulo de valor para arrostrarlo. Basta con un poco de serenidad y con una ligerísima dosis de fatalismo.

Todo el mundo no consigue dominar la imaginación. Y cuando la imaginación es más fuerte que el razonamiento, «la raison a beau crier—decía Pascal—, elle ne peut mettre le prix aux choses». «El mayor filósofo del mundo, colocado sobre una tabla más ancha de lo necesario, si se encuentra encima de un precipicio, aunque su razón le convenga de que está seguro, sólo hará caso a su imaginación.» No es preciso ser un gran filósofo para reconocer:

1.º Que es limitadísimo el riesgo que se corre en una ciudad de tres millones de habitantes, cuando por un accidente han de perecer treinta ó cuarenta personas; y

2.º Que ese riesgo limitadísimo se anula casi completamente cuando el individuo, lejos de atolondrarse, conserva su sangre fría y toma las precauciones que han sido prescritas por las autoridades y los técnicos.

Hace falta, para reconocer esas dos verdades, ser un poco filósofo, un poquín razonador. Y lo que abunda es el hombre imaginativo y atolondrado, que inventa los fantasmas que le hacen empavorecerse. La cosa—como todas las flaquezas humanas—es irremediable. Todos los que huyen de París en estos días son casos de autosugestión: la idea de una bomba cayéndoles en mitad del cráneo, ó de un torpedo aéreo pasándoles por ojo, no les dejaba vivir. Lo mejor que podían hacer era—como decía un argentino presenciando los éxodos del Quai d'Orsay—«mandarse mudar». Además, en serio, yo creo que no hay desdoro ninguno en alejarse de un sitio en que la vida corre más riesgos que los de costumbre, siempre que ese alejamiento no se parezca a una desertión, siempre que un deber ó un amor no nos retengan en el sitio peligroso.

En lo que sí hay desdoro y, más que desdoro, vileza, es en exagerar, en amplificar fabulosamente el riesgo que hemos corrido para cohesionar nuestro pánico. Según veo en los periódicos, y según me dicen por cartas varios amigos, algunos tráfugas han penetrado en España, como los mensajeros de las tragedias antiguas, enumerando cataclismos y describiendo hecatombes, que hacen estremecerse de angustia y de terror a los oyentes. Eso no puede ser obra sino de la ignorancia ó de la mala fe. Contra ésta y aquella queremos prevenir al lector. Queremos decirle, simplemente, la verdad. Y la verdad, en cuanto se refiere a víctimas y daños materiales, está en los partes que publica el Gobierno después de cada raid. No hay ocultación de ningún género; no tiene por qué haberla. En España se ha hablado de quinientos muertos en el último raid. Y sólo son unos treinta, pues los de la catástrofe del Metropolitan fueronlo a consecuencia de un pánico de la multitud, semejante al que se produjo hace pocos años en un cinematógrafo de Bilbao.

También han corrido alente el Páineo descripciones apocalípticas de un París en ruinas, con sus más hermosos monumentos arrasados.

¿Es posible tanta bellaquería, tanta necesidad? Cuatro ó cinco casas destruidas; ocho, diez, veinte edificios salpicados por la metralla; unas calles con algún que otro agujero producido por las bombas, y se acaba... ¡Y ya es bastante para probar la vanidad de los que han instaurado estos métodos de guerra, y para abominar de ellos.

De la entereza, del estoicismo admirable, de la sangre fría con que el «verdadero París» está acostumbrándose a sobrelevar lo que Londres resiste desde hace años, y lo que Calais, Dunkerque, Epernay, Nancy y tantas otras ciudades francesas vienen soportando en condiciones cien veces más duras que la capital, ¿han de dar cuenta los que huyen? El que huye es incapaz de admitir que no se tenga miedo; ve su espanto en todos los rostros, y no comprende que en cada faz ajena se está reflejando la suya como en un espejo. Fugitivo y sembrador de pánico fueron siempre sinónimos. El que quiera saber «cómo se pasa en París» que no se lo pregunte al que lo abandona, sino al que permanece en él...

En el fondo, estas leyendas tienen su origen en la propaganda germánica, interesada en alejar a los españoles de París y en presentar a la capital de Francia completamente desmoralizada. Pretensión esta última, tan torpe como estéril. El París de 1918 tiene la misma estructura moral que el de 1793 y el de 1870. Sabe creerse ante el peligro y someterle al dolor.

ALBERTO INSUA

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## EL ASUNTO DEL DIA

### Lo que significa un proyecto

Se ha celebrado en Zaragoza una importante Asamblea relacionada con un proyecto magno, de cuya realización se prometen resultados felices numerosos pueblos de varias provincias españolas.

El proyecto es ya viejo. De lo que se trata ahora es de darle impulso, de ponerlo en vías de realización.

Nos referimos al pantano de Reinos. Los pueblos interesados en esta obra colosal quieren vivir y como quieren vivir se agruparán en un esfuerzo supremo para que esa obra sea una realidad y el proyecto no quede relegado a la condición de un simple sueño.

Respecto a lo que el pantano de Reinos significa, dice muy atinadamente un querido colega, «Diario de Avisos de Zaragoza», esto que sigue:

«Hemos escrito muchas veces, desde hace ya mucho tiempo, acerca de este tema interesantísimo del pantano de Reinos. Estaba lejos, muy lejos; acá en el horizonte lo veíamos como un sueño, como una ilusión que nos forjábamos en nuestro legítimo deseo de hacer una región próspera, una patria grande.

Este sueño, esa ilusión, la estamos palpando, va a convertirse en realidad merced al esfuerzo, al trabajo, a la inteligencia de un talentoso ingeniero que se llama D. Manuel Lorenzo Pardo.

El proyecto del pantano del Ebro es más que magno; con él ha hecho su autor un notabilísimo libro, que será profusamente repartido. No es sólo Aragón el que va a beneficiarse con esta obra; son Rioja, Navarra y Cataluña también las regiones que recibirán los beneficios de esa gran mejora.

El Ebro va a regularizarse, va a convertirse en tres Ebro, y sus aguas fecundarán la tierra y servirán de fuerza motriz para nuestras industrias.

En Aragón ha nacido el proyecto y en Aragón se inicia la propaganda. La Junta del Canal Imperial, que ha dormitado durante muchos años, despierta ahora, se rejuvenece y se apresta a laborar en pro de los intereses de la tierra. Los regantes se agrupan en torno del Canal, las grandes industrias que por el río viven unen su esfuerzo al de todos los demás.

La unión está hecha, el triunfo es seguro. Adelante, defendamos todos los intereses de la región.

La reunión celebrada esta mañana en las oficinas del Canal Imperial ha sido alentadora. Hoy se han puesto los jalones para esa gran obra, que ha de ser fuente de riqueza de casi media España. El pantano del Ebro será un hecho.»

También nosotros deseamos fervientemente que el proyecto sea pronto realidad.

Para apoyarlo están abiertas de par en par las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, seguros de que al proceder así realizamos una obra patriótica.

## LOS TEMPORALES

### Buque inglés averiado.

Valencia, 31.—A última hora de la tarde ha entrado el vapor mercante inglés *Boston Hall*, remolcado por un buque, inglés también, sin nombre.

Ambos buques parece que procedían de Cete, donde habían dejado carga.

En las inmediaciones de la costa de Valencia se inutilizó la máquina del *Boston*.

Han fondeado aquí para reparar averías.

Otro buque inglés armado en guerra, que les escoltó hasta cerca de estas aguas, marchó sin fondear.

### De arribada forzosa.

Han entrado de arribada forzosa los vapores *Menorquin* y *Galicja*, que conducen carbón para puertos del Mediterráneo, a los cuales les sorprendió un durísimo temporal, viéndose en peligro.

## No salen los buques de la Transatlántica

Santander, 31.—En vista de las actuales circunstancias, la Compañía Transatlántica ha suspendido temporalmente la salida de buques para América.

Hasta nuevo aviso quedará en este puerto el vapor *Reina María Cristina*, cuya salida estaba anunciada para el día 27 del corriente.

## CRISIS INDUSTRIAL

## Subsistencias y transportes

### EN GUADALAJARA

#### Los panaderos anuncian el paro.

Guadalajara, 31.—El gremio de panaderos de esta población ha comunicado al gobernador civil, mediante oficio, que si en el término de cinco días no se les facilita trigo, se verán en la imprescindible necesidad de cerrar sus establecimientos, por haberseles agotado las existencias.

El plazo terminará el miércoles próximo, y se corre el riesgo de que, a partir de ese día, quede la población sin pan.

El gobernador y la Junta de Subsistencias han conferenciado con la Cámara de Comercio, con el fin de buscar una solución y evitar el grave conflicto que se anuncia.

Dicha Cámara ofrece elaborar pan por su cuenta en pueblos próximos y en hornos militares para abastecer la ciudad, ó en otro caso se propone establecer hornos que funcionarán hasta la próxima recolección.

También ofrece a los panaderos la harina necesaria; pero los panaderos no la aceptan porque quieren el trigo a precio de tasa y a esto se niegan los labradores.

Tal es el conflicto.

De cerrarse las talonas, además de no haber seguridad del completo abastecimiento, quedarán muchos obreros sin trabajo.

La Junta de Subsistencias y el gobernador intervienen sin descanso, buscando solución al conflicto.

## ANDALUCIA

### La navegación transatlántica.

Cádiz, 31.—La Prensa relata los enormes perjuicios que la paralización de la navegación transatlántica causará seguramente a Cádiz. La opinión confía en el prestigio del Gobierno y en la justicia de la causa nacional, que harán, seguramente, que Alemania permita de nuevo la navegación con América, dando las órdenes correspondientes a los comandantes de sus submarinos.

Si las negociaciones no tienen feliz resultado, suspenderán sus operaciones muchas Casas exportadoras que dan salida a sus productos por puertos andaluces, y pararán miles de obreros de ambos sexos.

Los almacenes de víveres de Cádiz han empezado a retirar sus créditos a las familias de los tripulantes de los buques, ante el temor de que aquellos sean despedidos.

Elogiase la actitud del marqués de Comillas, que no ha despedido al personal; pero se teme que tenga que prescindir de los camareros, fogoneros y marineros.

También quedará paralizada toda la correspondencia oficial y particular para América.

### El «Mannel Calvo».

Para Barcelona ha salido el vapor correo *Manuel Calvo*, que llegó ayer de América, y quedará amarrado en el puerto de Levante.

Entre los barcos que quedarán detenidos figura el que trajo a España a los alemanes del Camerón.

### El Comité del partido conservador.

Sevilla, 31.—El Comité provincial del partido conservador eligió jefe por aclamación al Sr. Cañal, que fue felicísimo.

Para vicepresidentes fueron elegidos los señores Mejía Asensio, conde de Colombi y Rodríguez Jurado, y para secretarios, los señores Haro Conradi y Franco Pineda, ambos ex académicos de Sevilla.

La designación del Sr. Cañal ha sido muy bien acogida.

### Una conferencia de Ayuso.

Almería, 31.—En el teatro de Apolo ha dado una conferencia política el ex diputado republicano y catedrático D. Manuel Hilario Ayuso.

Asistió numeroso público.

### El temporal.

Reina fuerte temporal. El viento de Poniente produce grueso oleaje. Amenaza lluvia.

## CASTILLA LA NUEVA

### Conferencia del Sr. Vegue.

Toledo, 31.—El profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio D. Angel Vegue ha explicado una conferencia de extensión universitaria.

El tema desarrollado fue: «El Toledo de Galdos en *Angel Guerra*, que el conferenciante trató con extraordinaria competencia, siendo muy aplaudido y felicitado.

## NITROGENO

### 1/2 VATIO

Fábrica Cortes, 397. — BARCELONA.

## CASTILLA LA VIEJA

### Un globo perdido en el mar.

Santander, 31.—Cuando se dedicaba a las faenas de la pesca la lanchilla de esta matrícula *Jupiter*, vieron sus tripulantes flotar un objeto esférico.

Se acercaron y vieron que se trataba de un globo de goma pintado de verde, de unos tres metros de alto y seis de ancho.

La lanchilla lo trajo al puerto chico, dejándolo allí a disposición de la comandancia de Marina.

El suceso ha causado extrañeza.

La circunstancia de hallarse el globo algo inflado hace presumir que no hacía mucho tiempo que había caído en el mar.

### Visita de los luses y salesianos.

Santander, 31.—En el tren correo de Bilbao llegaron los luses y alumnos salesianos de aquella villa para devolver la visita que el año pasado les hicieron los luses de Santander.

En la estación se les hizo un gran recibimiento, con música y cohetes. Al medio día se verificó un banquete de 150 cubiertos. Ahora comienza la función teatral con que se les obsequia en el teatro de los salesianos.

### Partido de foot-ball.

A las cinco de la tarde se ha jugado en el campo de *sport* del Sardinero un partido de foot-ball entre el Racing Club Santander y Fortuna Bilbao, quedando empatados en un tanto.

### Vista de una causa.

Pasado mañana comenzará a verse en esta Audiencia la causa por violación y homicidio contra Damián Alvarez Lasheras. El hecho de autos ocurrió el 19 de septiembre de 1909.

El procesado fue a ver unas vacas que tenía pastando en un prado del pueblo de Cerdigo, encontrándose en dicha finca a una niña de 15 años llamada Rosaura Ortiz, de la cual abusó, estrangulándola después para impedir la delación.

La acusación está a cargo del fiscal de S. M., D. Emilio Sierra, y la defensa del reo se halla encomendada al ex director de Obras públicas D. Juan José Ruano. Hay mucha expectación.

## Lluvia muy beneficiosa.

Valladolid, 31.—Los agricultores están contentos a consecuencia de la gran cantidad de agua que durante todo el día ha caído sobre esta región. Los campos presentan muy buen aspecto y todo hace suponer una abundante cosecha.

### El director de la Normal ha fallecido.

El director de esta Escuela Normal, don Remigio de Pablo, ha fallecido. La muerte ha sido muy sentida, porque había sido profesor de varias generaciones de maestros.

El entierro ha constituido una gran manifestación de duelo.

### En el teatro Lope de Vega.

En el teatro Lope de Vega ha debutado la compañía que dirigió el malogrado Jambriña, a quien se dedicó un sencillo homenaje, que impresionó al público.

## CATALUÑA

### El complot contra los fabricantes.

Barcelona, 30.—La Policía realiza diligencias en comprobación de una denuncia recibida respecto a unos complots fraguados por ciertos elementos, en virtud de los cuales fueron asesinados algunos fabricantes.

Según datos que hemos podido recoger, anoche fue detenido un sujeto llamado Joaquín Bandelló, ebanista, de veinticinco años, de quien se sospechaba había intervenido en alguno de los atentados sociales registrados recientemente.

El detenido confesó que un obrero cilindrador, cuyo nombre ignora, le propuso el asesinato de D. Jaime Casadevall, hijo del mayor domo de la fábrica de Bertrand y Serra. El Bandelló aceptó, y junto con el proponente y otro obrero, también cilindrador, se emboscaron cerca del domicilio del Sr. Casadevall, y al salir éste de la fábrica y dirigirse a su casa, le acometieron a tiros, dejándole tan gravemente herido, que falleció a los dos días.

Puesto en el terreno de las confesiones, añadió Bandelló que semanas después, otro sujeto, de quien no ha dado detalles, le ofreció 1.000 pesetas para que matara al fabricante Sr. Trinchet. Al efecto le dió un extenso itinerario del camino que seguía el Sr. Trinchet desde la fábrica a su casa, situada en Hospitalet. Bandelló aceptó, y con otros se emboscó en las cercanías de la fábrica, y al salir el Sr. Trinchet en carruaje, le hicieron una descarga, que le hirió levemente y causó heridas graves al cocher, quien falleció a consecuencia de las mismas.

Por último, declaró que un Sindicato obrero le propuso el asesinato del presidente señor Barret, mediante 700 pesetas, que entregaría a cada uno de los que intervinieran en el hecho. Aceptó Bandelló la nueva proposición, y con otros se situó en las cercanías de la Universidad Industrial, y cuando el Sr. Barret, después de dejar el tranvía, se dirigía a la Universidad, donde debía dar una conferencia, recibió una descarga que le dejó muerto en el acto.

Bandelló conocía personalmente al Sr. Barret por haber trabajado en su fábrica, y por esto se encargó de la comisión del crimen.

Se ignoran más detalles de las confidencias del Bandelló, pues la Policía guarda gran reserva. Según se ha dicho, se practican diligencias en confirmación de estas confidencias y detención de los cómplices, caso de ser cierta la denuncia.

Se recuerda que con Bandelló son ya tres ó cuatro los que se han confesado autores del asesinato del Sr. Barret, uno preso en Reus y otros dos en San Felú de Llobregat.

En el esclarecimiento del asunto interviene ya el Juzgado.

Barcelona, 31.—Con gran sorpresa hemos visto que hay dos pesos y dos medidas en la censura.

La noticia que ayer no me permitieron dar, y que remití por el correo, acerca de la denuncia formulada por un sujeto llamado Bandelló, que se acusó a sí mismo y a otro de haber asesinado a varias personas, ha sido autorizada a otros corresponsales.

También en Barcelona ocurrió lo mismo. Se publicó en unos periódicos y no se permitió dar la noticia a otros.

La Policía facilitó anoche nuevos datos acerca de la detención de Bandelló, que se había confesado autor del asesinato del ingeniero Sr. Barret, del hijo del encargado de la fábrica de Bertrand y Serra, Sr. Casadevall, y del atentado contra el fabricante Sr. Trinchet, que costó la vida a su cocher.

El Bandelló había sido detenido por la Policía momentos después del asesinato del señor Barret, en las inmediaciones de la Universidad Industrial; pero fue puesto en libertad, porque, interrogado a continuación, detalló de modo tan natural su estancia en aquel lugar, que no hubo manera de justificar la detención.

En virtud de la denuncia que ha formulado, fueron detenidos, ingresando esta mañana en la cárcel, incomunicados, Carlos Anglés y Pedro Bange, detenidos en Manresa, y José Dardé y Salvador Espina.

A estos dos últimos los acusa Bandelló como cómplices en el asesinato de Casadevall, y a los otros dos como cómplices en el asesinato de Trinchet.

También está detenido el sujeto del Sindicato de mecánicos, que fue el que pagó, según Bandelló, el asesinato de Barret.

La Policía hace pesquisas en busca del presidente del Sindicato y de otros cómplices.

### Conferencia de Caralt.

El martes, a las seis de la tarde, el ex ministro de Hacienda conde de Caralt dará en el local del Fomento del Trabajo Nacional una conferencia comunicando sus impresiones sobre los Convenios comerciales y solución de los problemas con ellos relacionados.

## El viaje de Cambó.

Esta mañana, como hablan anunciado los periódicos, había de llegar el Sr. Cambó a Barcelona.

En el apeadero de Gracia aguardaban el capitán general, el gobernador militar y sus ayudantes, el gobernador civil, el alcalde y otras autoridades y escaso público, pues la noticia de su llegada no había circulado. Tampoco había retén, por haber teleografiado el ministro renunciando a estos honores.

Al llegar el expreso se vió con sorpresa que el Sr. Cambó no venía en el tren.

Según se supo por algunos viajeros, el ministro hizo detener el tren en una estación inmediata a Sans, donde ocupó un automóvil que le condujo a un pueblo de la costa, donde, según parece, tiene enferma una persona de su familia.

En vista de ello, las autoridades y las personas reunidas en la estación se retiraron, comentando la humorada del ministro.

El gobernador ha conferenciado a última hora de la mañana con el Sr. Cambó en su domicilio.

### Las fiestas de Pascua.

La animación ha durado hasta muy avanzada hora de la madrugada en esta ciudad.

Las «collas» y comparsas que recorrieron las calles cantando las tradicionales «caramellas», fueron en número extraordinario, así como el público que escuchaba sus canciones.

En la plaza del Ayuntamiento hubo, con motivo del concurso de collas, un gentío enorme. Desfilaron unas treinta comparsas, algunas muy bien presentadas, ejecutando composiciones diversas, durante la fiesta hasta después de las dos de la madrugada.

En los teatros hubo llenos de importancia, con motivo de la inauguración de la temporada. Las obras estrenadas fueron, en general, bien recibidas.

Esta mañana, los trenes han salido atestado de gente, que, siguiendo la costumbre, se trasladó a los pueblos de la provincia durante las fiestas de Pascua.

En cambio, llegaron también llenos los que afluyen a Barcelona, pues son muchos los forasteros que pasan estos días en nuestra ciudad.

### Homenaje a la vejez.

Mañana se celebrarán actos de homenaje a la vejez en más de cien poblaciones de Cataluña. En algunas revestirán verdadera solemnidad.

La fiesta principal del homenaje se efectuará en los Campos Eliseos de Lérida. Asistirán el alcalde, las autoridades de aquella población, representantes de la Caja de pensiones, el gobernador civil de Barcelona, el señor Maluquer, del Instituto Nacional de Previsión; el ex ministro Sr. Rodés, el rector de la Universidad, Sr. Carulla, y otras personalidades.

Hoy ha salido para Lérida el rector de la Universidad, y esta tarde saldrá el gobernador.

### Un mitin republicano.

Gerona, 31.—En el teatro Principal se ha verificado un mitin para protestar contra la prohibición de celebrar un homenaje a los candidatos republicanos derrotados.

Entre otros oradores, tomó parte en el mitin D. Francisco Zayret, candidato que fue del distrito de Gerona.

Afirmó que no le derrotaron los votos, sino las armas de los adversarios, y que este mitin es la afirmación de la alianza de las izquierdas.

Añadió que los republicanos se opondrán a discutir el problema militar, porque éste ha nacido anticonstitucionalmente, y mientras no se aclare todo lo ocurrido desde 1.º de junio, y se derogue la ley de jurisdicciones, y se reforme el Código militar, no tocarán una peseta más, sino muchas pesetas menos.

Marcelino Domingo ha dicho que el poder militar se había impuesto a todos los demás poderes, y que el problema militar no podría resolverse sino examinándolo constitucional y económicamente.

Alejandro Lerroux afirmó que el acto era de protesta contra las órdenes de las autoridades militares de Barcelona.

Que considera necesario y superior a todo civilizar la raza española y cultivar la tierra, atendiendo en primer término a robustecer los Municipios, creando las Haciendas locales, para lo cual bastaría con remontarse a las reformas de Mendizábal; que otro punto de la tarea más importante es también la creación de escuelas, aprovechando para maestros a los abogados, médicos y demás títulos académicos que hoy no ejercen, completándolo con cantinas escolares, en vez de adquirir cañones y aeroplanos.

Terminó encareciendo la necesidad de instituir el crédito agrícola y mercantil, para crear pequeños propietarios e industriales, que en definitiva constituirán la socialización de los ramos de la riqueza patria.

El acto se desarrolló en medio del orden más perfecto, asistiendo unos 2.000 espectadores.

### Cambó en Barcelona.

Barcelona, 31.—El Sr. Cambó ha telefonado a las autoridades que le esperaban en la estación, excusándose de haber descendido en Gava y anunciándoles que mañana las visitará.

Propónese regresar mañana a Madrid, saliendo de Barcelona en automóvil para tomar el expreso en una estación del tránsito.

Se ha negado a recibir a los periodistas, diciendo que el viaje obedecía a asuntos particulares.

Se ha asegurado que durante su estancia aquí no se ocupará en absoluto de política.

## GALICIA

### Las cerilleras.

Coruña, 31.—Se ha solucionado el conflicto

## AVISOS UTILES

### GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también a la carta a precios moderados. Conciertos por los BOLDI. Teléfono 3.225.

### «SANITAS»

El mejor desinfectante para agricultura, ganadería é higiénica. El mejor, el más eficaz, el más barato.

### MERMELADAS ALFRED HILL

En latas ó en frascos. Una sola calidad: LA MEJOR

## SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos.

S. A. La Vascongada.

Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,50.

## CASA DE MODA

en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

to de las cerilleras por haber llegado ya pasta para fabricar cerillas.

Mañana se abrirá la fábrica, que ha estado tres meses parada.

### La falta de algodón.

Queda aún en pie el conflicto de las fábricas de tejidos por falta de algodón, por lo que continúan sin trabajo centenares de obreros.

### Banquete de Correos y Telégrafos.

Esta noche se han reunido en un banquete los empleados de Correos y Telégrafos para celebrar la solución del pasado conflicto.

### Exposición gallega.

Dicen de Buenos Aires que un gallego riquísimo, allí residente, ha organizado una exposición de pintura y escultura gallegas, costeando todos los gastos.

Figuran entre los artistas gallegos Sotomayor, Llorens, Corredoira y otros, que figuraron en la celebrada en Coruña el verano último.

## VALENCIA

### Constitución de Ayuntamiento.

Castellón, 31.—Debido a las gestiones del gobernador civil, se ha logrado que se constituya el Ayuntamiento de Villarreal, siendo elegido alcalde D. Francisco Villarreal.

Las minorías republicanas han formulado una protesta al Gobierno por el abandono en que tienen los intereses de la población, que ha estado tres meses sin Ayuntamiento.

## VASCONGADAS

### Las carreras de San Sebastián.

San Sebastián, 31.—El hipódromo se halla bastante concurrido, a pesar del mal tiempo.

Primera carrera. — Premio Urumea, 2.000 metros. Corren nueve caballos. Ganan: 4.000 pesetas, «Kingdom», de Vanderbilt, jinete O'Neil; 600 pesetas, «Caule», de Nigue, jinete Archibald; 400 pesetas, «Kourba», del vizconde Fontarès, jinete Alemann.

Segunda carrera. — Premio Gros, a reclamar, 1.200 metros.

Corrieron 12 caballos, ganando: 2.000 pesetas, «Mezzetin», de Monnier, jinete Vonledoger; 500 pesetas, «Gailond», de Aldama Milán, jinete Staer.

El caballo ganador fue reclamado en 7.300 pesetas por el barón de Güell.

Tercera carrera. — Gran premio, 2.200 metros.

Corrieron 16 caballos, ganando: 35.000 pesetas, «Uixo», del marqués de Villamejor, jinete Archibald; 8.000 pesetas, «Sammy Jands», de Vanderbilt, jinete Güell; 5.000 pesetas, «Mihzan», de Duret, jinete Lyne; 2.000 pesetas, «Pompète», del duque de Toledo, jinete Devoodt.

Cuarta carrera. — Corren seis caballos. Ganan: 4.000 pesetas, *Durex*, del marqués de Villamejor, por el jinete Alemann.

Quintenas pesetas, *Solicitado*, de Colm, por el jinete Stokes; 400 pesetas, *Rängelei*, de Brum, por el jinete Woodland.

Quinta carrera. — Premio Oquendo de vallas, 2.800 metros. A reclamar. Corrieron ocho caballos. Ganan: 2.000 pesetas, *Tibsy*, del conde de Mazas, con el jinete Oconhor; 500 pesetas, *Urquijo*, de Gentien, con el jinete Sambal.

El caballo ganador no fue reclamado.

### Los empleados civiles.

San Sebastián, 31.—En el hotel Hispano-Americano se han reunido en un banquete de confraternización de los Cuerpos de Correos, Telégrafos y Hacienda, 200 compensales.

Presidieron el jefe del Centro de Telégrafos, D. Antonio Camacho; el administrador de Correos, D. Claudio Baus Elio, y el interventor de Hacienda, D. Joaquín del Moral.

Reinó gran entusiasmo por la unión de los empleados; se recibieron telegramas adhesivos de los compañeros de la provincia, y el jefe del Centro de Telégrafos, Sr. Camacho, habló, felicitando a todos por la unión demostrada, y brindando por el Rey, por España y por el triunfo de las aspiraciones de los empleados civiles.

## TELEGRAMA OFICIAL

### Choque de trenes.

León, 31 (oficial).—El jefe de la estación de Sahagún comunica que por falsa entrada del tren 481 chocó con el 1.440, descarrillando dos vagones y dos tenders

# INFORMACIONES DE MADRID

## LO DEL DIA

### HORAS CRITICAS

Conviene destacar, reproduciéndola con toda clase de honores, la nota oficiosa dada ayer a los periódicos en la Presidencia del Consejo de ministros. Vale más que por lo que dice por lo que quiere decir. Hay que saber leer entre líneas, y el pueblo español, que pasa por un momento de incertidumbre y de sobresalto viéndose en peligro de asfixia la vida económica nacional, la leerá con un suspiro de alivio y con un nuevo aliento de esperanza.

Debe fijarse en ella el público, y por eso la destacamos en este lugar también:

En esta Presidencia se reciben numerosos telegramas de importantes corporaciones de todo el litoral, estimulando al Gobierno para que no perdona medio de restablecer el tráfico marítimo con América. Aunque es respetuosísimo el tono de la generalidad de las reclamaciones, no faltan protestas indignadas contra los grandes perjuicios que irroga a España el inesperado rigor de las medidas submarinas. El Gobierno se ha preocupado desde el primer momento de este conflicto y sus gestiones incesantes se inspiran en las necesidades nacionales que tienen fidedigna expresión en estos telegramas.

Como están en peligro cuantiosos intereses, las protestas llegan de todas las regiones de España.

De Cádiz, entre otras ciudades, telegrafían que en la sesión celebrada por el Ayuntamiento habló el alcalde interino, D. Arturo Gallego, de los enormes daños que a toda España, y singularmente a Cádiz, irroga la suspensión de la navegación de los vapores correos de América.

Propuso que se gestionase de los Poderes públicos el inmediato cese de esta anomalía, y en tal sentido se acordó telegrafiar al jefe del Gobierno.

Entre los gravísimos perjuicios que trae la suspensión del tráfico es de notar que a bordo de los diferentes correos detenidos en este puerto hay más de 1.000 sacas de correspondencia pública y oficial.

Queremos, por nuestra parte, imitar la discreción de que habla un colega de la mañana, silenciando todo comentario para evitar que, desencadenadas las pasiones, surja el tumulto de las polémicas.

Es hora la presente tan grave para la vida del país que ha llegado el momento de que el patriotismo imponga a todos el cumplimiento de ineludibles deberes, considerándonos españoles antes que todo y por encima de todo.

## BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Lunes 1.º de abril de 1918.

Santos del día.—Santos Venancio, Víctor, Esteban, Quinciano e Ireneo, mártires; Marciano, Hugón y Valeriano, confesores; Santa Teodora, mártir, y beata Catalina de Tomás, virgen.

La misa y oficio son de la Feria segunda de Pascua, con rito doble de primera clase y color blanco.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen y continúa la solemne novena al Santísimo Sacramento; a las siete de la mañana se celebrará misa cantada para manifestar a S. D. M. y a las diez y media, la solemne, y por la tarde, a las cinco, oración, sermón a cargo de D. Saturnino Fernández, novena y reserva.

En la Capilla Real, a las once, misa cantada, predicando D. Gonzalo Morales de Sedión.

En la Encarnación, a las diez, misa cantada.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios con sermón.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en su parroquia, de la Plaza en San Sebastián; de la Luz en la Catedral, del Costado en San Luis ó del Olivo en San Francisco el Grande.

Ahoración nocturna.—Turno: Cor Jesu.

## HOMENAJE AL SEÑOR BURELL

En el restaurant Tourmè se ha celebrado un banquete, organizado por la Asociación Nacional del Magisterio Primario en honor del ex ministro de Instrucción pública D. Julio Burrell, en cuyo acto le hicieron entrega de una magnífica placa de plata y oro, como prueba de gratitud del Magisterio español por las mejoras que para el mismo otorgó el señor Burrell en sus diferentes etapas ministeriales.

En la mesa presidencial tomaron asiento con el festejado el subsecretario de Instrucción pública, D. Natalio Rivas; el director de Primera enseñanza, Sr. Gascón y Mariu; don Antonio Royo Villanova; marqués de Retortillo; la directora de la Escuela Normal de Maestras, Srta. La Rigada; y la profesora de la misma Escuela Srta. Ravanoda; el rector y secretario de la Universidad Central, señores Carracedo y Castro; D. Juan B. Aznar, presidente de la Asociación Nacional del Magisterio; el delegado regio de la Escuela del Hogar, Sr. Fernández Cuesta; el Sr. Buyla, de la Escuela Superior del Magisterio, y algunos otros; y en las tres mesas restantes unos 150 comensales, entre los que se veía una veintena de señoras profesoras, que daban brillo a la fiesta.

El Sr. Aznar y Valor ofreció el banquete, haciendo notar los beneficios que el Magisterio español debía al Sr. Burrell; el Sr. Martínez Martí, de Valencia, se asoció al homenaje y dirigió frases de gratitud a los Sres. Altamira, Royo Villanova, Gascón y Mariu, Rivas, Ca-

rracedo y marqués de Retortillo, por haber cooperado en todo momento al engrandecimiento y mejora del Magisterio; y el Sr. Burrell hizo el resumen, agradeciendo el homenaje que se le tributaba, dedicando un recuerdo de gratitud al conde de Romanones y ofreciendo que en el Parlamento, para defender la causa del Magisterio, tendrían siempre los reñidos su voz, su voto, y, si preciso fuera, su sacrificio.

La fiesta, que resultó en extremo simpática, terminó con vivas a España, al Sr. Burrell y al Magisterio español.

## PASTILLAS DE CAFE CON LECHE GUERNICA (VIZCAYA)

Las mejores del mundo. «Los Pirineos».

## GRAN MUNDO

Capítulo de bodas.

El día 25 de abril se celebrará la boda de la Srta. Soledad Orellana, hija de los vizcondes de Amaya, con el capitán de Infantería y aviador D. Luis Moreno Abella, marqués de Borja.

Visjes. El secretario de la Embajada de Francia, M. Bruguière, y su distinguida esposa, salieron para París.

—La marquesa de la Mina y sus hijos han marchado a Aranjuez.

—Ha llegado a Madrid, en uso de licencia, el ministro de España en Uruguay, don Silvio Fernández Vialín.

## EL FUEGO DE AYER

Cómo empezó el fuego.

El gerente de la fábrica, D. Teodoro Valentin Coca, entró en el pabellón de alambiques por la puerta del despacho, y se ignora lo que allí hiciera.

Poco después, los disparos de revólver hechos por el sereno al ver salir grandes columnas de humo y llamas del citado pabellón, despertaron al mozo de cuadra Joaquín Díaz Granados, que salió al patio de la fábrica, desde donde oyó débiles voces de auxilio que partían del lugar del incendio. Al ver que no podía abrir la puerta, la derribó con un pico y vio en el suelo, desvanecido y con extensas quemaduras, al gerente, Sr. Valentin Coca. En brazos sacó el mozo Joaquín Díaz a su jefe, y con el sereno le trasladó a la Casa de Socorro suculsa de Buenavista, donde, como antes decíamos, fué asistido de extensas quemaduras de segundo grado en las manos y en la cara.

Desde la casa de un vecino se dió aviso por teléfono al servicio de incendios, que acudió con rapidez; pero tropezó con la falta de agua por estar algunas bocas estropeadas y no haber además la suficiente presión.

Por fin hay agua. Mientras tanto, el fuego, que seguía su obra, se extendió a otros dos pabellones, que rápidamente comenzaron a arder por la gran cantidad de alcohol que había almacenada. Las explosiones de los botones se sucedían sin interrupción, aumentando la fuerza de las llamas.

De una finca próxima, que es una huerta conocida por El Cercado, propiedad de don Carlos de Valenciana, se pidió por fin tomar el agua de los grandes depósitos que tiene para el riego.

En esta finca estuvo funcionando la magnífica y nueva bomba automóvil que tiene el Ayuntamiento para el servicio de incendios, y que ayer hizo su segunda actuación, pues fué estrenada en el fuego del Palacio de La Granja.

Por fin, después de incesantes esfuerzos, se logró dominar el incendio a las seis próximamente de la mañana, retirándose entonces don José Monasterio y uno de los parques, quedando el otro todavía en el lugar del fuego.

Tres heridos. Además del gerente de la fábrica, de que antes hacemos mención, resultó herido en una mano el teniente de Seguridad D. Julio Maeso, aunque por fortuna levemente, y después el guardia núm. 482, Feliciano Sanz, con varias contusiones en todo el cuerpo.

El Juzgado. El juez del Centro, D. Enrique Robles, que era el de guardia, estuvo en el lugar del siniestro hasta las cuatro y media de la madrugada y en la Casa de Socorro, donde tomó declaración al Sr. Valentin Coca, que por prescripción facultativa y orden judicial, en vista de su estado, quedó en la enfermería del benéfico establecimiento.

Gerente con desgracia. Otra fábrica, de la que también era gerente el Sr. Valentin Coca, establecida en la calle de Arapiles, fué víctima de otro incendio, coincidencia que esta madrugada otros comentar a algunos vecinos.

Ello parece demostrar que la desgracia persigue a la víctima más grave del incendio de ayer mañana.

## CASA DE LA VILLA

Telegrama del alcalde de San Sebastián. El alcalde, Sr. Francisco Rodríguez, ha recibido el siguiente telegrama del alcalde de San Sebastián:

«De un afectuoso telegrama me complacerá dar cuenta en la sesión del miércoles próximo. Reciba V. E., y además en V. E. el Ayuntamiento nobilísimo de esa corte, el testimonio de profunda gratitud que en nombre de esta ciudad rindo muy gustoso por la asistencia en corporación al estreno de la obra póstuma de Usandizaga, y por la felicitación que dirige a esta capital, que se enorgullece de contar a aquel genio que nos dejó entre los hijos que más la honran, al honrar a España, madre de todos.—Alcalde, Zuzunavarra».

## ATENEO DE MADRID

### Conferencia de la condesa Pardo Bazán

Correspondió el estudio de la obra de Baudelaire en la serie de conferencias que sobre la decadencia del romanticismo en Francia viene exponiendo la condesa de Pardo Bazán.

Comenzó hablando del viaje del poeta a países exóticos, que tan honda huella labró en su imaginación enfermiza y de extraordinaria capacidad receptora. Baudelaire tardó a ser comprendido, y acaso hoy no se le comprende bien todavía, pues teniéndose por una especie de místico del vicio, según la católica es un místico en la verdadera acepción de la palabra, y aun hasta un católico.

Hace luego una disquisición admirable acerca del catolicismo, para demostrar que también en él cabe todas las manifestaciones del pensamiento, sin excluir siquiera las más atrevidas. Traduce una poesía de Baudelaire, irreverente en la forma, donde el poeta va dedicando a un objeto muy profano todos los símbolos que la fe católica ha ideado para la Virgen. Pero esto mismo es exaltación cristiana, católica. La escritora ilustre recuerda una frase, según la que, después de leer las «Flores del mal», sólo restan dos caminos: ó hacerse creyente ó levantarse la tapa de los sesos.

Lamenta luego la influencia que Baudelaire, el Baudelaire superficialmente estudiado, ejerce en la juventud contemporánea. Y al hablar de las drogas con las cuales ésta envenena su organismo y su inteligencia, entona en párrafos admirables un himno al agua, a la hermana agua del dulce Saato de Asís y a los licores naturales y honrados como los vinos españoles, llegando a pedir, ya que tanta es la influencia de los poetas, un nuevo y sincero Anacreonte.

La última parte de la conferencia la dedicó la condesa de Pardo Bazán a defender a Baudelaire del juicio de Lombroso respecto a sus facultades mentales. Baudelaire no era un enfermo de la inteligencia ni del sentimiento. Lo era, si acaso, la época literaria que le ha tenido por uno de sus intérpretes. Demostró también la disertante que en la obra del poeta ha influido España al través de Gautier y al través de nuestros pintores religiosos.

La condesa de Pardo Bazán fué aplaudida con entusiasmo por el selecto público que llenaba el salón de actos del Ateneo. En la próxima conferencia estudiará la obra de Verlaine.

## ENTRE PANADEROS

### DOS HERIDOS

En la calle de Tetuán, frente a un tupi, surgió una cuestión entre los panaderos asociados Apolinar de Frutos y Francisco Ramírez Cenicero, y los no asociados Manuel Iglesias y otro compañero.

Ambos bandos vinieron a las manos, repartiéndose algunos golpes y estacazos y convirtiendo la calle en campo de batalla.

En lo más recio de la refriega, Apolinar de Frutos hizo uso de una pistola, disparándole un tiro a Manuel Iglesias, que resultó levemente herido en la región occipital.

Los guardias de Seguridad intervinieron, deteniendo a todos los que tomaron parte en la reyerta.

El herido fué asistido en la Casa de Socorro del Centro.

Otra riña. También en la calle Bravo Murillo hubo otra riña por idénticas cuestiones.

Los repartidores de pan Restituto y Florentino Gómez Alvarez se encontraron con seis individuos de los no asociados, los cuales la emprendieron a palos con el Restituto, el cual cayó al suelo con una herida en la cabeza.

Acudió en su auxilio Florentino, y los agresores, que pretendían huir, le dispararon nueve tiros.

Afortunadamente, ninguna de las balas hizo blanco.

También la Policía intervino en el suceso, presentando ante el juez de guardia a los agresores de ambos hermanos.

## PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

### «Manual de El Perfecto Canalla».

Acaba de ponerse a la venta una reedición de esta obra popular de RAFAEL DE SANTA ANA, aumentada y avalorada con una original cubierta tricolor.

Para pedidos, librería de Fernando Fé, Puerta del Sol, 15.

## MUNDO ECLESIASTICO

Notable por todos conceptos ha resultado la función que en la santa catedral de Madrid se ha celebrado ayer para conmemorar la Resurrección del Salvador.

Oficio de pontifical el virtuoso é ilustrado obispo de Madrid-Alcalá, siendo maestro de ceremonias el Sr. Olmedo, que desempeñó su cometido con la precisión absoluta que la liturgia ordena en idénticos casos.

Ofició en el coro alto nutrido conjunto de voces é instrumentos, bajo la acertada dirección del reputado maestro de Capilla, señor Serrano.

Como complemento de tan suntuosa función, ocupó la sagrada cátedra el muy notable orador, magistral de la mencionada catedral, D. Enrique Vázquez Camarasa, que pronunció tan brillante discurso, en su fondo y en su forma, alusivo a la Resurrección, que en más de un momento notóse en el numeroso auditorio, que llenaba por completo el sagrado recinto, muestras inequívocas de la emoción de que hallábase poseído.

Por su hermoso trabajo de ayer recibía nuestra entusiasta enhorabuena el ilustre hijo de la hermosa población de Almodraquejo.

—La suscripción abierta para la construcción de la nueva iglesia destinada al Santísimo Cristo de la Salud en la calle de Ayala, alcanza hoy la cantidad de 112.130 pesetas.

—Adquiridas por el Ayuntamiento de Barcelona en 150.000 pesetas las tablas góticas del antiguo altar mayor de la iglesia de Granollers, las ha entregado al Museo de Arte decorativo y arqueológico de la capital de Cataluña.

## ZENITRAM

EL 1.º DE ABRIL.

## REVISTA HISPANICA

Director: Fernando Pontes.

## SECCION OFICIAL

La Gaceta publica las disposiciones siguientes:

MARINA.—Real decreto disponiendo que el redactado en la forma que se indica el artículo 5.º transitorio de los reglamentos de los contramaestres, condestables y practicantes de la Armada.

HACIENDA.—Real orden declarando no procede imponer premio en el cambio a las fracciones inferiores a 10 pesetas, adeudadas por declaración verbal de viajeros ó pagos por derechos de importación y exportación que se efectúen en las Aduanas durante el mes de abril próximo y hayan de percibirse en moneda española de plata ó billetes del Banco de España.

ADMINISTRACION GENERAL.—Presidencia del Consejo de ministros.—Comisaría general de Abastecimientos.—Autorizando para el próximo mes de abril, con destino a los servicios de Obras públicas, el consumo máximo de gasolina que aparece en el estado que se publica.

## INFORMACIONES TEATRALES

### GACETILLAS

Español.—Hoy lunes, en sección vermouth, que empezará a las seis de la tarde, se pondrá en escena la comedia lírica en dos actos, de Martínez Sierra y el maestro Lleó, titulada *La Tirana*, en la que obtiene un gran éxito personal Acacia Guerra.

La acompañan en la interpretación las señoritas Porset, Perales, Siria, Eximeno, señora Ortega, y los Sres. Marcen, Beut, Alcántara y el resto de la compañía.

Por la noche, *El beso de la gitana*. Butaca con entrada para el vermouth, 2 pesetas; por la noche, 3.

Lara.—Hoy lunes, 18 de moda y abono, a las diez de la noche, se pone en escena la comedia en tres actos de Parmeno, *Los senderos del mal*.

Por la tarde, la comedia en tres actos *Piñola*, gran éxito de esta temporada.

Infanta Isabel.—Ha sido un gran éxito de interpretación y de mesa en escena el de la bellísima comedia de Lipares Rivas, *Doña Desdén*, reestrenada en el aristocrático Infanta Isabel. La sugestiva comedia, presentada espléndidamente, se representa todas las tardes en la «barquillera», donde concurre un público distinguidísimo.

Por las noches sigue llenando el teatro al divertidísimo juguete en tres actos *Un llo del otro mundo*, suceso cómico extraordinario que obtiene una irreprochable interpretación.

Eslava.—Fué por todo extremo afortunada la reposición en el cartel de la interesante y amabilísima comedia *El asno de Buridán*, no representada hace tiempo desde su estreno en Lara, que constituyó para Catalina Bricena uno de sus éxitos más considerables. La celebrada actriz obtuvo anoche un éxito ruinosísimo, acompañándola muy bien en la interpretación las Sras. Muñoz, Sanz y Garces, y los Sres. Sepúlveda, París, Tordesillas y Collado. *El asno de Buridán* fué justamente reldado y aplaudido, y se representará muchas noches.

Gran Teatro.—El éxito enorme, clamoroso, de *La llama* puede decirse que ha superado a cuanto podía esperarse. Las inmensas bellezas de la caudalosa partitura, aromada por las más exquisitas y fragantes melodías; la exuberancia orquestal, verdaderamente asombrosa, cautivan al público, que pocas veces habrá admirado una obra de tan culminante importancia en el arte lírico español, que llega con *La llama* a las más altas cimas. La poesía y visualidad del libro, la admirable interpretación y la espléndida mise en scene integran un inapreciable conjunto.

Se advierte al público que desde hoy lunes regirán los precios normales: 50 pesetas los palcos entresuelos, 6,50 la butaca y una peseta la entrada general.

Apolo.—Hoy lunes, a las seis y cuarto de la tarde, en sección doble, se pondrá en escena en este teatro la aplaudidísima zarzuela en dos actos, de gran éxito, *El niño judío*. Por la noche, a las diez menos cuarto (especial), *El niño judío* y *Los cañotes de la Reina*, por la Sra. Vela y el Sr. Sagi-Barba, que, como siempre, obtienen un gran éxito cantando tan aplaudida obra.

Cómico.—Hoy lunes se verificarán en este teatro tres secciones sencillas: primera, a las siete de la tarde, *Los años del mundo*; segunda, a las diez y cuarto de la noche, *Los años del mundo*; y tercera, a las once y tres cuartos, el aplaudido sainete lírico, nuevo, *La perla del frontón*.

Alores Quintero.—Ha debutado, con éxito imenso, la sin rival cantante de aires regionales Emilia Benito, que fué ovacionadísima y tuvo que repetir varias de las preciosas canciones de su repertorio. También fueron muy aplaudidas las Isabelinas, Mary et Clement y Conchita Domínguez, que figuran en el excelente programa de este teatro.

## DE ARTE

### La Exposición de los alumnos de la Escuela de Bellas Artes

Los alumnos de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado de Madrid han organizado una Exposición de sus trabajos, instalada en la clase de paisaje de la Escuela, dando gallarda muestra, no sólo de su arte, sino del entusiasmo con que a él dedican los esfuerzos de su inteligencia.

Sobresale en esta Exposición el envío de Rafael Pérez Hidalgo, formado por cinco hermosos retratos y varios dibujos. Los primeros le señalan como un artista ya hecho, sobre todo el número 38, y los dibujos están muy bien ejecutados.

Manuel Castro Gil expone tres paisajes muy acertados de color, especialmente la impresión de flores del Retiro, obteniendo también excelente acogida sus interesantes aguafuertes.

Carlos Sáenz de Tejada expone tres dibujos, pintados con gran sencillez, y dos dibujos, titulados «Vista de Ondárrroa» y «Remeros», y Gregorio Prieto dos paisajes; José Frau, tres paisajes, cuyo mérito puede deducirse con la afirmación de que ante ellos todos recuerdan el nombre de Mir.

Pérez Rubio, un cuadro grande, «Tarde otoñal», muy inspirado, y un apuntes con nueve apuntes.

Joaquín Valverde, con sus apuntes de la Sierra y su impresión de la Plaza de la Cebada; Roca, con su «Pastor juano» y «La Faradónica»; García Camín en dos retratos, Lucio Roldán en un autorretrato y un estudio al carbón, Fernando Martínez con un bodegón y un boceto de paisaje, Angel Carrasco con un tríptico de paisaje, Alejandro Pardini con una vista de la catedral de Avila y un retrato, y los Sres. Lafuente, Muñoz de Mendoza, Vera, Salces, Calvo, Ramos Sanz, Ayala, Sánchez Argüelles y Luisa Pérez presentan trabajos muy dignos de estima.

La escultura tiene allí una brillante representación con las obras expuestas por Colet y Rubín, Chicharro, Salazar, Labiada y Piñero, sobresaliendo el busto de mujer presentado por Rosa Chacel y Arimón.

En la sección de grabado son muy apreciables los trabajos de los Sres. Cámara, Lobo, Castro Gil y Muñoz, y en cuanto al arte decorativo sobresalen los «apaneaux» de los señores Carrasco y Alonso.

Es muy justo conceder un aplauso y una cariñosa felicitación a los alumnos de la Escuela Especial de Pintura, Escultura y Grabado.

J. G. M.

## UNA NOTA

### LOS PATRONOS PANADEROS

La Junta directiva del Sindicato de la Panadería de Madrid nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«La Junta directiva del Sindicato de la Panadería de Madrid, en representación de todas las Sociedades que fabrican pan en esta capital, nos ruega hagamos constar su más enérgica protesta por los atentados personales y ataques a la propiedad que vienen realizando los obreros panaderos de la Casa del Pueblo contra los patronos que tienen personal disidente de la misma, sin que las autoridades, a pesar de las gestiones que se vienen realizando cerca de las mismas por la representación del gremio, hayan adoptado hasta el presente las medidas procedentes para evitar la repetición de estos hechos vandálicos, que desde hace siete meses se vienen cometiendo, siendo raro el día en que la Prensa diaria no da cuenta de algún atentado de esta índole, como é ocurrido en el día de hoy, a las siete de la mañana, en la calle del Carmen, a diez pasos de la Puerta del Sol.»

## AGUA DE SOLARES

El primer remedio para los enfermos sucróricos.

## Cultura para la mujer

La Junta directiva del Centro Iberoamericano de Cultura Popular Femenina ha acordado quede abierta la matrícula para el tercer trimestre en la Secretaría de su domicilio, San Bernardo, 83, de diez a una y de tres a siete, para las asignaturas siguientes:

Clases preparatorias que comprenden: Lectura, Gramática y prácticas de Ortografía, elementos de Aritmética y Geometría, elementos de Geografía y lecciones de cosas.

Sección artística: Solfeo y Piano, Canto, Declamación, Dibujo, Pintura, Confección de flores artificiales, Encajes en todas sus variedades, Labores y bordados a máquina.

Sección comercial: Aritmética Mercantil, Contabilidad y Teneduría de libros, Organización de oficinas, Caligrafía, Francés, Inglés, Mecanografía y Taquigrafía.

Enseñanzas del hogar: Higiene doméstica y Medicina de urgencia, Gimnasia sueca, Corte y Confección de toda clase de prendas, Confección de corsés, Confección de sombreros, Labores y bordados a mano, Planchado y Arte culinario.

Queda también abierta la matrícula para las clases especiales de cultura infantil, clases nocturnas para obreras, y la de comisionistas y viajantes femeninos que con tanto éxito vienen dándose desde principio de curso.

## Integridad estomacal

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo al organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

RITMOS Y Matices

La novela grande.

La contención que ciertas obras escogidas guardan en medio de su frondeidad las está siempre confinando en su calidad de obras de arte puro y las preserva de toda contaminación categórica con el folletín, ese abismo literario en que hay naufragada tanta buena novela. Esta contención de su espíritu, de su creador atento; esta voluntad de permanecer ceñidas a un propósito y de no distraerse viendo cosas extrañas, les libra de toda promiscuidad con el folletín, al que tantas hinchadas novelas, aun preocupadas de su dignidad literaria, se asemejan irremediablemente. Porque hay un folletín, psicológico y naturalista, en que el episodio toma una forma menos externa; pero no existe menos que en los verdaderos folletones, y distrae al autor de su estricto propósito estético. Esta forma de folletón se manifiesta a cada paso en las novelas de Zola y las convierte en una labor de taller tan burda como la de los abastecedores de periódicos. Si en los Goncourt el naturalismo está lleno de conciencia y de verdad y engendra obras favorables, y si en Daudet logra la dulzura poética, en Zola—y en nuestro Blasco Ibañez su epigono—un anhelo de amplitud murales, de diversidad de ambientes y de edificaciones políticas, desvirtúa a cada paso la genuina intención estética. La objetividad, el vasto hervor de la vida, nublan la visión artística en esas obras que quieren emular la Humana Comedia, de Balzac, y que no tienen el fervor agudo del acaudalado benedictino. Así, en segunda estas obras, que parecen nacidas de un severo designio, logran el volumen que en otros tiempos estuvo reservado al folletín y desfiguran su pristino semblante con rasgos bastardos. Sustituyen el episodio imaginativo por el episodio dialéctico, y en su afán de ilustrar los ambientes laboriosos y fabriles, llegan a convertirse en una guía folletinesca de los talleres y las fábricas. Este realismo novelesco es el que ha enseñado a los novelistas contemporáneos a escribir libros grandes, reconvaleciendo, es cierto, el tipo de los grandes noveleros románticos, de los epistolarios de Richardson y de Rousseau. Pero estas románicas novelas profusas toman su larga vena de un apasionado fervor y se dilatan en divagaciones árricas, se deforman poéticamente. Sólo son delirantemente largas en el folletín histórico de Walter Scott. Porque en Nuestra Señora de París y en El hombre que ríe es el poeta el que agranda los marcos del novelista, intercalando capítulos que no son sino verdaderos poemas y señalan las expansiones frenéticas del poeta colado en las batallas de laboratorio del novelista. Mas la novela romántica da su breve latido pleno en las narraciones juveniles de Lamartine, en Gracilla, en Raphael, en Jocelyn, que tienen un eco americano en la inmortal María, de J. Isacco, y en El cura de aldeas, de nuestro Pérez Escrich, y su violenta palpitation arterial en las apasionadas novelas gothianas.

El realismo zolotesco es el que ha enseñado a nuestros novelistas a dotar de volumen a un libro, no herido por la para emoción. Nuestra tradición novelesca es contraria al folletín y al libro poseamente imaginativo; una seriedad ingenua, una severidad apasionada que rechaza el dibujo inútil y los episodios decorativos, forma entre nosotros la novela concisa y breve, morena de fervor y como avellanada de encarnación conjunta. Las Novelas ejemplares son simples cuentos largos; las narraciones picarescas se reducen a trazar la biografía de un personaje y tienen en lo mundano la fervorosa limitación de propósito de las biografías. El Quijote es un libro físicamente largo; pero más bien se le diría sin dimensiones concretas, a la manera del divino y raigo azul, porque está en cada una de sus partes, y podría no empezar ni terminar, y sin embargo estaría perfecto. La incapacidad literaria de nuestros escritores para el diálogo (R. Menéndez y Pidal: Antología de prosistas), su beata aridez imaginativa los conduce naturalmente a crear narraciones breves, del corte de las fábulas y leyendas semíticas, adaptables al eterno molde de los libros de Ruth y de Ester. La gitana, de Cervantes, nos recuerda con aire fraternal uno

de estos libros semíticos que ciñen de un velo recamado la figura de una mujer. La misma vehemencia apasionada y la misma encendida aridez de imaginación que en nuestros escritores más castizos, se observa en los narradores orientales. Arabes y hebreos aman el relato breve, inflamado y desnudo, que se puede declamar de una vez sin fatiga, de un sólo hábito, en un sólo lapso de tiempo, antes que el Sol se ponga ó antes que la Luna se eleve. No se podría citar una sola novela semítica según el concepto que nosotros tenemos de la novela. Cuentos y poemas, sólo esto nos ofrece el genio oriental en una profusa labor, verdaderamente efímera, según el canon que en sus coloquios con Eckermann trazó Goethe de la labor que se cumple en un día. Como nuestros escritores aprendieron arides é invenciones imaginativas de los astutos griegos—La Iliada y la Odisea han dado toda la tramoya para nuestros poemas clásicos—, árabes y hebreos aprendieron esto mismo de los persas. Ellos les enseñaron a complicar un argumento y enredar una trama novelesca, y ellos poblaron sus desiertos monoteístas con esos *dei ex machina*, genios y el rito que venían seguramente de la India, madre enorme. Pero cuando el narrador semita se dispone a contar un relato largo que no ha de ser efímero, se sienta placidamente y rotula su obra con el nombre de *mekamab*, sesiones. La obra se divide entonces en una serie de sesiones, que corresponden a nuestros capítulos, pero que no guardan entre sí un orden lógico tan estricto y que han de leerse sentados. Así se han formado esos libros que se llaman las Sesiones de Alharizi y las Sesiones de Alharizi, su epigono hebraico. Así se han formado también las Mil y una noches, y todas esas Sesiones editadas en Bagdad y El Cairo, que son en lo narrativo lo que los divanes en lo lírico, antologías formadas para ser leídas ó recitadas en tertulias sedantes, en el transcurso de una noche, entre sorbos de dulces y aromáticas bebidas. No es algo así por el estilo de estas *Mekamab* orientales, graciosamente deshilvanadas y danzantes, nuestro largo y lento Quijote? Pero el modelo de la narración oriental, de lo que llamaríamos novela semítica, está en los libros del parco peso y la grácil conformación de esa Historia de la reina de Sabá, que acaba de traducir el doctor Mardrus, y que puede leerse sin que los ojos lleguen a cansarse.

Este modelo de novela es el tradicional entre nosotros, y el que se ha perpetuado hasta nuestros días en algunos libros verdaderamente selectos, que se señalan como cumbres llenas de arrobado silencio. Antes de la reacción de sinceridad artística marcada por el novecentismo, que reivindicó los fueros del libro subjetivo y tático, teníamos ya algunas de estas obras singulares. Del período romántico quedaban las admirables novelitas de Fernán Caballero, tan sencillas y expresivas, tan oportunamente cortadas en el último hábito de la emoción creadora; los cuentos de Trabea, sencillos como apólogos y parabólas, tan perfumados de inocente romero campestre, de juncias y de marinas sales cantábricas, en que apuntan ya esos cuadros de puerto y de aldea que han ensanchado luego otros escritores; las leyendas y narraciones de Bécquer, cuya *Venta de los gatos* contiene ya en germen todas las virtudes de la novela regional sevillana, que hoy un joven escritor de la tierra fragante, José Maa, aspira a cultivar sistemáticamente en un ancho surco agrícola en que ya han brotado dos novelas: *La brujía* (1917) y *La estrella de la Gualda* (1918); teníamos, por último, esas novelas serenas y dulces en que nuestro Pérez Escrich descansa de la ruda tarea de traducir a Alejandro Dumas: *El frac azul* y *El cura de aldeas*. De los albores del naturalismo y de la materia entraña castiza nos vienen las novelas de D. Pedro Antonio Alarcón, ese Merimé hispanico, el padre de la novela amena y fácil, que conserva todavía un honesto perjeo literario; las novelitas del P. Coloma, nacidas todas ellas en su justa medida, con la severa precisión de un patrón, que luego han de deformar los cultivadores de la satírica novela aristocrática a lo Hoyos y Vinent en su primera época; las novelas pseudonaturalistas de D. Juan Valera, que se tuercen graciosamente hacia la vana amenidad, pero que se nos muestran siempre tan finas, tan primorosas, con un claro aire risue-

ño que nos hace pensar en los Quintero y en Martínez Sierra...; las primeras novelas de doña Emilia Pardo Bazán, sus cuadros regionales al estilo de *Los pasos de Ulloa*, en que late ya confusamente lo que luego en Valle-Inclán se hace conciencia—de igual modo, ¡doña Emilia!, que el cierto fortuito logrado por Lope de Vega en su soneto á Holofernes se hace propósito y pauta en el soneto argonautico de Heredia—; las primeras novelas galdosianas del tipo de *Gloria*; esa vivaz *Cigarra* del maestro Munilla, que resiste bravamente los inviernos; esa admirable *Cartuchera* del malagueño Arturo Reyes, de cuyo grácil flanco han nacido esos libros adiposos que se titulan *Sangre y arena* y *Las águilas*.

Nuestro novecentismo marcó un retorno á la estricta intención literaria, negándose digna y noblemente á las sollicitaciones secundarias y á la labor de taller, sacrificando la imaginación á la sensibilidad y á la idea intuida artísticamente: todas las obras novelescas de esa época se atienen á esa pauta de sinceridad, que á alguno, como á Azorín, ha valido el meritorio reproche de aridez imaginativa (*Crítica profana*—J. Casares). Las sonatas de Valle-Inclán, las primeras novelas de Baroja hasta la trilogía folletinesca, las novelas todas de Martínez Sierra, tan claras y tan finas, son modelos de obras sinceras consigo mismas y con el propósito inicial, en las cuales no se advierte la fatiga ni el peso de la burda mano artesana. En la generación postnovecentista podemos señalar algunos cultivadores de este arte parvo y fervoroso: Gabriel Miró un poco desvaído después en *Las cerezas del cementerio*; J. Francés en sus novelas juveniles de la fraternidad de *Alma viajera*, antes de adquirir esa gravedad académica y crítica que le hace un émulo de Octavio Picón; E. Ramírez Angel en esos libros tranquilos *La Tivana* y *Cabalga de horas*; García Sánchez en *Las fiestas del Colnoveral* y aun en *La Sulamita* (1918); P. de Répide en todas sus obras, de bello y claro ambiente; P. de Mata en *La Catorce*; Gómez de la Serna en *Morbideces*. Libro que tiene todo el aire de una novela autobiográfica en el espíritu de *Voluntad*; M. Alvarez Puente en *Almas perdidas* (1918); Bermejo de la Rica en *El abismo* (1916); Fernández Flores en *Voloreta*. Pueden también señalarse *Nada menos que todo un hombre*, de Unamuno; *Las niñas del registrador*, de Cristóbal de Castro; *La barba*, de Blasco Ibañez; *Los inadaptados*, de Carmen de Burgos, y las novelas todas de Concha Espina, la más fervorosa de nuestras escritoras.

Todas estas obras, con su mérito relativo y diverso, muestran la voluntad unánime de la sinceridad, guardan el ritmo natural de los corazones.

Felipe Trigo vuelve a poner de moda el libro gordo é hinchado, construido con asiduidad paciente, hasta frisar las 600 páginas en *En la carrera*. La novela queda convertida en una obra de labor cotidiana. Trigo trabaja todos los días, como Blasco Ibañez, que con *Cafés y barro* cierra el ciclo de sus primeras obras ingenias y sentidas, y se lanza á las grandes pinturas multitudinarias, intencionadas y artificiales, como los evangelios zolotescos y las novelas de P. Adam. Nuestros novelistas se ufanan desde entonces por prolongar un argumento é intercalar capítulos innecesarios, que son como biombos enormes en el claro ámbito de la narración. Triunfa la prosa. José Francés escribe esos libros gordos y canosos que se titulan *La guardia* y *Los peñeros de bronco* (1918); José San Germán su *Maná Rocio*, en el que hoy sepultadas más de dos sencillas y conmovedoras narraciones; *Parmeno*, sus abruptos y tediosos volúmenes; R. León sus largas páginas llenas de elocuencia; Mata, sus *Corazones sin rumbo*, que se extrañan en centenares de páginas, los aboga el episodio, el desfile de personajes innecesarios. Se aspira á emular el trabajo de los grandes telares de Paul Adam y Romain Rolland. Apenas si alguna vez llega á nuestras manos el libro sencillo, agudo y certero, tramado con los hilos trémulos de la sensibilidad, pero tan firme y duro en la manera como se clavaba en nuestro corazón y en nuestra memoria: el libro de intención clara y precisa, que dice su mensaje y se calla. Este libro nos lo envían alguna vez dos escritores, tan distintos, como A. de Hoyos y Concha Espina.

R. GANSINOS-ASSENS.

EN LA ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA

ASAMBLEA DE MAESTROS

Sesión de clausura.

Bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública se celebró esta sesión de clausura de la Asamblea de maestros, concurrencia del director general de Primera enseñanza, el subsecretario, el Sr. Royo Villanova, el rector y el secretario de la Universidad Central, el delegado regio de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio y la directora de la Escuela Normal de Maestras, el secretario de la Delegación regia de Primera enseñanza y los inspectores de las escuelas nacionales de Madrid, el senador Sr. Lombard y varios centenares de maestros de ambos sexos.

Comenzó la sesión dando lectura el secretario de la Asociación, Sr. Carandell, á las conclusiones que damos á continuación, pronunciando elocuentes discursos los Sres. Martí y Alpera, D. Julián Pallacios y el presidente de la Asociación, Sr. Aznua, que solicitó el perdón para los maestros á los que se les sigue expediente.

El ministro de Instrucción pública comenzó diciendo que para él el problema de España es un problema esencialmente pedagógico, y de ahí que haya que velar por la escuela y por la educación ciudadana, sobre la cual se hallan constituidas todas las naciones del mundo.

Los maestros, como todos los demás funcionarios del Estado, deben preocuparse de su situación económica; pero es satisfactorio haber oído en las conclusiones que los maestros anteponen su amor á la enseñanza.

El ministro se muestra optimista respecto al porvenir de España, y estima una gran injusticia que se afirme por ahí que los gobernantes son insensibles á toda idea de progreso. La prueba de que no es así está en las cifras del presupuesto, pues del año 1912, en que el Sr. Alba fué ministro de Instrucción pública, hasta el año actual de 1918, ha subido el presupuesto de Instrucción pública de 58 á 76 millones de pesetas; ha aumentado en 18 millones, de los cuales 13 se aplican á primera enseñanza.

Como el aumento en los sueldos que pide la Asociación Nacional del Magisterio Primario asciende á más de 20 millones de pesetas, el Sr. Alba manifiesta su creencia de que ni los maestros solicitan ese aumento de una sola vez, ni él como ministro podría decir que había de concederlo; pero si asegura que él dejará iniciada, en la mayor amplitud que sea posible, esa mejora, ya que el actual Gobierno ha de hacer un presupuesto de renovación, no un presupuesto que engañe al país.

El Sr. Alba termina recomendando á los maestros intensifiquen su labor, trabajando incansablemente, para provecho de la patria. Los maestros aplaudieron al ministro por su discurso.

Estas son las conclusiones presentadas al Sr. Alba por la Asamblea de la Asociación Nacional del Magisterio Primario, como síntesis de los principales acuerdos adoptados en las sesiones que acaba de celebrar.

Primera. La Asociación Nacional del Magisterio declara haber visto con satisfacción que en el mensaje de la Corona, leído por Su Majestad el Rey al inaugurar las nuevas Cortes, se haga constar que el Gobierno atenderá á la construcción de escuelas que reúnan las condiciones que reclaman hoy la higiene y la pedagogía. Esta Asociación desea y espera que tal promesa sea en breve una efectiva realidad y que al plantearse en el Parlamento este problema, que entraña la necesidad más apremiante de nuestra situación escolar, sea acompañado con soluciones que, por su extensión y eficacia, alcancen toda la magnitud de este lamentable aspecto de nuestra educación nacional.

Segunda. Animado el Magisterio primario del espíritu progresivo y de las ansias de renovación que laten actualmente en la conciencia del país, esta Asociación, que recoge todas las aspiraciones de la clase, declara que debe intensificarse la educación profesional de los maestros mediante la reorganización y mejoramiento de las prácticas de los aspirantes al Magisterio. A este efecto, deben

ser dos, por lo menos, las escuelas gradadas agregadas á cada Escuela Normal; por su instalación y su organización, estas escuelas deben ser verdaderas escuelas modelo; y en la disposición de las prácticas de los alumnos normalistas debe procurarse el mayor contacto posible del futuro maestro con el niño, y la visión real, frecuente y reflexiva de todos los aspectos de la vida escolar.

Tercera. En las regiones de España en que lo permita la benignidad del clima debe ensayarse la escuela al aire libre, no sólo por la influencia tonificante del sol y del aire puro, sino por el sistema de educación, más activo y realista, que en esa escuela puede desarrollarse.

Cuarta. Como expresión de las aspiraciones mínimas del Magisterio, ajustadas evidentemente á las más elementales reglas de justicia, la Asociación Nacional eleva respetuosamente al Gobierno, para su aprobación, las siguientes plantillas del escalafón de maestros:

Table with 4 columns: Número de categorías, Sueldos Ptas., Número de maestros, Ingresos Ptas. Rows include Primaria, Segunda, Tercera, Cuarta, Quinta, Sexta, Septima, Octava, and TOTALES.

Esta misma plantilla se pide para los maestros.

Quinta. Que la indemnización para alojados de casa habitación de los maestros convenga á cargo del Estado, y que éste se indemnice de su importe incautándose, por medio de las Delegaciones de Hacienda, del sobrante del 16 por 100 de las contribuciones directas. Igualmente debe pasar al Estado el aumento gradual de sueldo.

Sexta. Que los maestros de Navarra sean incorporados al Estado, como los maestros de las demás provincias, y que hasta tanto se consiga esto no se conceda derecho al traslado por concurso general, ni por ingreso, á los maestros que en aquella desamparadas escuelas para las que fueron elegidos por los Ayuntamientos.

Séptima. Derogación de las disposiciones que permiten los expedientes de incompetibilidad.

Octava. Incorporación al Estado de la Caja de derechos pasivos del Magisterio, supresión de las interinidades y rápido nombramiento en propiedad de los maestros interinos que tengan á ello derecho reconocido.

Novena. Equiparación á los maestros nacionales de los maestros de Patronato y de Beneficencia.

Décima. Que se satisfagan los atrasos de haberes anteriores á 1902, mediante una liquidación de las Intenciones de Hacienda con los Municipios.

Undécima. Que se contine la creación de clases de adultas, ó siquiera dominicales, al mayor número posible de escuelas de niñas.

Dodecésima. Que el maestro, como los demás empleados del Estado, pueda jubilarse con arreglo al último sueldo disfrutado dos años, proyecto que fué aprobado por el Senado.

Y finalmente: Que se deroguen todas las disposiciones que han alterado la ley de Derechos pasivos del Magisterio en perjuicio del mismo y de sus familias.

Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A.

El día 6 del próximo mes de abril, á las once, se verificará en el modelo núm. 25 de la estación de Madrid, P. V. (Cerro de la Plata), la subasta de varios lotes, propiedad de la Compañía, los cuales se componen de barriles, envases, vinos, tejidos, ferretería, maquinaria, cartones, perdigones, capotas, legumbres, alpargatas, papel, jabón, cosméticos, lana y otros varios.

Los mencionados efectos estarán de manifiesto al público los días 3, 4 y 5 de dicho mes, de once á trece, en el almacén de la División de Reclamaciones, situado en la citada estación y contiguo al indicado modelo núm. 25.

Folleto de «La Correspondencia de España».

EMILE RICHEBOURG

LA SEÑORA DEL VELO NEGRO

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Pero al día siguiente todo París tendrá conocimiento del hecho, y yo quiero evitar el escándalo á todo trance. —No sucederá así, porque escogeré el delegado, que será de mi confianza; éste guardará su acta hasta que se le requiera para que la entregue al procurador imperial. —Y los empleados del cementerio? —Una buena propina les cerrará la boca. —Pero ¿puede uno fiarse de esas gentes? —Es preciso, puesto que nos son indispensables. Y ahora —prosiguió el señor Durazón levantándose— me veo en la precisión de decirte que te vayas, porque la hora de ir al Palacio de Justicia se va acercando, y nada más tenemos que decirnos por hoy. Dentro de cuatro días, cuando la tumba nos haya revelado su secre-

to, vienes á verme, y te comunicaré el resultado de mis reflexiones.

Saliendo de casa de su amigo, el señor de Borsenne se dirigió al Hotel de Ville, donde, como en todas partes, tenía conocidos y amigos.

Allí le prometieron que la autorización que solicitaba le sería entregada al día siguiente.

El mismo día por la tarde, una carta fechada en Fréjus llegó á Villeneuve-Saint-Georges, cuyo sobre decía así:

«Madama de Pradines, en casa de M. Juan Frugère, en Villeneuve-Saint-Georges (Seine et Oise).»

—¿Quién puede escribirme?—dijo Juana sorprendida.

—Esta carta viene de Fréjus—observó Frugère.

—¿Ay de mí! ¿Si yo no tengo allí á nadie!—replicó tristemente la joven.

—Esta carta viene indudablemente de un amigo, porque un enemigo no escribiría.

Juana rompió el sobre, y su vista se dirigió á la firma.

—¡Ah!—dijo.—Es el notario de mi madrina, M. Parísón, el que escribe.

Ha aquí el contenido de la carta:

«Señora: En este momento acabo de encontrar vuestras señas entre los papeles que pertenecieron á la señora Fontange. Esta excelente y noble señora ha dejado de existir; he sentido infinitamente no haber podido participar antes tan con-

noticia, y le acompaño en su dolor, aunque es probable que esta desgracia os la hayan participado por otro conducto.

«Según su testamento, ó fecha 12 de enero de 1867, vuestra madrina os instituye su herencia universal. No ignoraréis tampoco que el señor Fontange os legaba también toda su fortuna, según su testamento de fecha de 20 de mayo de 1856. Es una herencia de unos seis millones.

«Como testamentario que soy de la señora Fontange, comprenderéis la situación tan difícil en que me hallo cuando os digo que ayer he recibido la visita del señor de Borsenne, y que en vista de sus exigencias he tenido que decirle que vivís. Os he hecho traición á pesar mio, pero no podía pasar por otro punto.

«Ni puedo ni debo aconsejaros; pero creo que un acuerdo amistoso entre vos y vuestro marido se hace necesario. En fin, reflexionad; pensad bien la situación y obrad como mejor os parezca, de acuerdo con vuestro interés y vuestro derecho.

«Me apresuro á avisaros para que viváis prevenida y que podáis sustraeros á los lazos que os tenderán.

«Os ruego, sobre todo, señora, que no veáis en mi carta más que la expresión de mi entera abnegación y del más sincero afecto.

«Esperando sus órdenes, queda siempre vuestro respetuoso servidor.—Parísón.»

Un rayo que hubiese caído en medio de los habitantes de la «villa» no hubiese producido tan terrible efecto como el que produjo la lectura de la carta del notario.

Se quedaron inmóviles, horrorizados y sin poder articular una sola palabra. La carta, escapándose de las manos de Juana, cayó al suelo. Jorge lanzaba miradas de espanto alrededor suyo.

Al cabo de un instante, un sollozo salió del pecho de Juana y un raudal de lágrimas se escapó de sus ojos.

—¡Eramos demasiado felices!—exclamó.—Este es el fin de nuestro hermoso sueño!

Frugère cogió la carta, la dobló y la entregó á Jorge.

—El notario de Fréjus nos ha jugado una mala pasada—dijo meneando la cabeza.—Y, según parece, no ha podido obrar de otro modo; es una desgracia. Pero, puesto que nos lo avisa, no está de parte del señor de Borsenne. Antes de desconsolarse, señora, y antes de desesperar al señor Jorge, yo creo que debíais aprovechar los consejos que os da.

—¿Qué consejos?—preguntó Jorge.

—No dice á la señora: «Estad prevenida»? Pues preparaos, y si hay lucha entre la señora y el señor de Borsenne, no será yo el que se esté de brazos cruzados. El notario también aconseja á la señora que se entienda con su marido.

—¡Imposible! ¡Eso sería una locura!—replicó Jorge.

—¿Por qué? El señor de Borsenne no tiene hoy mas que deudas, y por uno ó dos millones estoy seguro que consentirá en seguir creyendo que la señora continúa en su tumba.

—¿Cómo! ¿Nosotros comprar el derecho de amarnos... ¡Jamás! ¡Jamás!—gritó Jorge.

—Prefiero renunciar á esa inmensa fortuna—dijo Juana.

—Esa renuncia no cambiaría en nada nuestra situación y no haría perder uno solo de sus derechos al señor de Borsenne. Lo que en esto hay de fatal y terrible es que el secreto de tu existencia sea conocido. Eso sólo es lo que nos podía tener con cuidado. Nuestra dicha peligra: á mí, pues, me toca defenderla. El señor de Borsenne empleará todos los medios posibles para descubrir tu paradero. Nada le hará retroceder ante la idea de conquistar seis millones. Querrá recobrarla, y yo quiero guardarte para mí: he aquí la lucha de que antes hablaba Frugère.

—Y bien, sea: yo la acepto; prefiero mejor el peligro de una situación conocida, bien definida, que la incertidumbre del pasado, con sus temores y dudas vagas y sin cesar renacientes.

—Yo no podía ser el provocador; pero al menos me será permitido devolver los golpes que se nos dirigen. Será una guerra á muerte, en la que uno de los combatientes deberá sucumbir; tengo el presentimiento de que no he de ser yo el vencido.

—Te lo juro: si llegara á tocar mi mano, ó tan sólo el velo que te cubre, al día siguiente hablaría suero.

ALCANCE POLITICO

ACTAS ANULADAS

En el Congreso se han recibido los dictámenes del Supremo referentes a las actas de Don Benito, Baracaldo, Almagro y Villanueva de la Serena.

Para todas ellas dicho año Tribunal propone la anulación.

Ha visitado al ministro de la Gobernación el ex ministro Sr. Gasset para rogarle que sea levantado el castigo impuesto a un empleado de Correos.

El marqués de Alhucemas le ofreció enterrarse del caso y resolver en breve.

LOS EXPORTADORES DE VINOS

El ex ministro Sr. Gasset, acompañado de varios cosecheros manchegos, ha visitado al ministro de Hacienda para rogarle que se resuelva cuanto antes las dificultades que existen para la exportación de nuestros vinos.

EL CONVENIO CON FRANCIA

Se encuentran en Madrid los directores del Crédit-Lionnais y del Banco de París y los Países Bajos.

Al constituirse el actual Gobierno acogimos la noticia de que el ex subsecretario de la Presidencia, Sr. Rosado, pasaría a la subsecretaría de Gobernación.

El Sr. Pico ha insistido en su dimisión, fundándola, no en disentimiento alguno con el marqués de Alhucemas, sino en que éste forzadamente ha de estar más identificado con el Sr. Rosado, que le sustituirá en el cargo.

Los decretos admitiendo la dimisión al señor Pico y nombrando al Sr. Rosado fueron firmados ayer, y se publicarán en la Gaceta de hoy.

Al salir el Sr. Pico de la Subsecretaría del ministerio de la Gobernación, puede estar seguro de que no deja mas que gratos recuerdos y buenos amigos.

El Sr. Maura pasó el día de ayer en el campo.

Como se ha anunciado, mañana quedará constituido el Senado, pudiendo el miércoles la Comisión del Mensaje dar dictamen.

Como ha de estar sobre la mesa cuarenta y ocho horas, el viernes comenzará el debate, el cual, a juzgar por las impresiones que en las esferas ministeriales se tienen, invertirá una ó dos sesiones.

Inmediatamente será presentado el proyecto de ley de Amnistía, y para que no falte labor en dicha Cámara, es muy probable que se lleve a ella algún proyecto de ley de carácter social.

CALZADOS PELAEZ

ES EL MEJOR CALZADO PARA CABALLERO CLAVEL, 2

Asociación general de cazadores y pescadores de España

Esta Asociación, volviendo por los fueros tan merecidos de sus ya celebradas Exposiciones de perros de caza, celebrará del 1.º al 12 de mayo una nueva y más importante de las que ya tiene en su historia.

Al efecto, está en correspondencia con los principales aficionados al deporte cinegético que conservan las mejores razas de perros, tanto españoles como extranjeros.

En los primeros días de abril quedará abierta la matrícula de inscripción en el domicilio social.

La Exposición se instalará en el sitio de costumbre, Parque del Retiro (Puerta de Alcalá).

Habrán valiosos premios para los ejemplares que más se distinguen.

SERVICIO DE TRANSPORTES

para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.

Agencia Sucursal, calle de Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

NOTICIAS GENERALES

Hace tiempo que revistas y diarios se ocuparon con detenimiento de la santosa instalación de la importante Casa Peete, en la cual van hermanados, como nunca se ha visto, un negocio comercial, el arte y la originalidad.

substancias en sus aspectos económico é higiénico».

Tienen pedida la palabra la Srta. Díaz Rabaneda y el Sr. Padrós.

Seguirá la discusión de la moción del doctor Vázquez Lefort sobre «Algunos aspectos de la protección y defensa de la infancia».

Tienen pedida la palabra la Srta. Rabaneda y el doctor Decref.

El doctor Decref tratará de la «Necesidad de organizar y de implantar en España los Laboratorios de deportes».

En la tenencia de alcaldía del distrito de la Inclusa, Juanelo, 20, principal, se halla depositado, a disposición de quien acredite ser su dueño, un pendiente hallado en la vía pública.

Ateneo de Madrid.—Hoy, á las seis y media de la tarde, el Sr. D. Enrique Izquierdo Jiménez, dará una conferencia sobre el tema siguiente: «La teoría de la evolución y los sistemas fisiológico-jurídicos».

Agrupación general de Camareros y Similares.—Esta Sociedad celebrará junta general magna la noche de hoy lunes, amanecer del 2 de abril, á las tres de la mañana, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para elegir los cargos que, con arreglo al nuevo reglamento, corresponde.

Dada la importancia de esta junta, se espera de todos sus asociados la más puntual asistencia.

EN BARCELONA

Cámara de Comercio argentina

Bajo la presidencia del cónsul de la Argentina en Barcelona, se ha celebrado en dicha capital una importante reunión, quedando constituida la Cámara de Comercio de la República del Plata.

El citado cónsul, Sr. Colón Godoy, pronunció un discurso, en el que expresó los fines que perseguirá la Cámara, manifestando que procurará ésta que se establezcan Compañías de seguros, especialmente marítimos, y que tratará de que se modifiquen los derechos de Aduana y de todo aquello que tienda a facilitar las relaciones comerciales entre ambos países.

HOY LUNES ESTRENO del 1.º y 2.º episodios de

EL CORREO DE WASHINGTON por PERLA BLANCA (BETINA) en el CINE IDEAL

BIBLIOGRAFIA

«Por el engrandecimiento de Madrid».

Con este sugestivo título ha publicado don José Somoza Arrigo un folleto abogando por la anexión de los barrios del Puente de Vallecas al Ayuntamiento de Madrid, y exponiendo consideraciones dignas de ser meditadas, antes de ser aceptadas, como pretendió su autor.

El problema que plantea el Sr. Somoza es demasiado complejo para que sea resuelto en plazo tan breve como en el folleto se supone, y mucho menos por la sola voluntad del Ayuntamiento vallecano.

Después de leído el folleto del Sr. Somoza, estimamos que no le cuadra el título con que lo ha bautizado, y creemos que hubiera sido más adecuado el siguiente: «Por el engrandecimiento del Puente de Vallecas».

SUCESOS DEL DIA

Artista robada. En la calle del Escribal, núm. 15, domicilio de la artista de variedades Salud Ruiz, que actualmente está trabajando en Sevilla, se cometió un robo, llevándose los ladrones ropas y efectos por valor de unas 700 pesetas. Se ignoran los autores.

Intoxicada. Por ingerir equivocadamente una cantidad de sublimado corrosivo, en su domicilio, calle de la Palma, núm. 37, se intoxicó, de pronóstico reservado, Carolina Villarubia Moreno.

Incendio. Por prenderse el hollín de una chimenea de la casa núm. 10 de la calle de Ventura Rodríguez, se inició un pequeño incendio, que fué sofocado por el Cuerpo de bomberos.

Sustracción. Sebastián de la Torre Rubert fué detenido cuando se había apoderado en el tejado de la casa núm. 16 de la calle del Príncipe de una cantidad de alambre de teléfonos.

Denuncia. Un guarda del Canal de Isabel II ha denunciado que en el paseo de Santa María de la Cabeza y en la Glorieta de Atocha han sustraído dos tapas de hierro de los registros de agua, ignorándose quienes sean los autores del hecho.

Muerto por el tren. En el kilómetro 67 de la línea de Madrid á Almoróx, cerca de Villa del Prado, fué encontrado, según comunica la Guardia Civil de dicho pueblo á la Dirección de Seguridad, el cadáver de un hombre que había sido arrollado por el tren mixto descendente núm. 56.

Identificado el cadáver, resultó ser el de un vecino de Villa del Prado llamado Esteban Díaz, que, por ser completamente sordo, no advirtió que el tren se acercaba rápidamente en el momento en que él cruzaba la vía cargado con un cubo de agua.

El tren le seccionó ambas piernas, una de las cuales fué encontrada á nueve metros de distancia.

Alejandro Delgado Martín, de veintidós años, domiciliado en la calle de Hortaleza, número 140, tienda, ha denunciado que de su

antiguo domicilio, donde se hospedaba, del número 62 de la misma calle, le han sustraído un impermeable, valorado en 75 pesetas.

—Antonia Yust Ibáñez, de treinta años, que vive en la Concepción Jerónima, número 13, denunció a un sujeto que ha desaparecido de su domicilio, llevándose alhajas y efectos por valor de 250 pesetas.

Lesiones. En la Casa de Socorro del distrito del Centro fué asistida la anciana Bernarda Pimentel, la cual presentaba la fractura de un brazo que se produjo en su domicilio, Travesía de la Ballesta, número 4, sin que la lesionada supiera decir cómo ocurrió el accidente.

Cajida. Don Rufino Navadejo Riesco, de setenta años, se cayó en la calle de Claudio Coello, causándose lesiones de pronóstico reservado.

Una «monada». La niña de tres años Concha Galindo Díaz fue con su madre á ver á un pariente suyo en el paseo de la Castellana, núm. 47, donde sirve como lacayo, y al pasar por el jardín, un mono que tienen los dueños, aunque estaba atado, alcanzó á la niña y la produjo una herida en una pierna. Fué asistida en la Policlínica de Fuencarral, donde los médicos calificaron la lesión de pronóstico reservado.

«La banda negra.» La Policía puso anoche á disposición del Juzgado de guardia á Ramiro Roco Martínez, alias el Ronco; José Roco Adrada, Julián Solís Sánchez, alias el Churringo, y Mariano

Gutiérrez de Pablo, que forman parte de La banda negra, dedicada á asaltar frecuentemente la estación del paseo Imperial y llevarse cuanto pueden.

La última hazaña fué apoderarse de un baúl con ropa y varias cajas con jamonés y embutidos, cosas que también ha logrado recuperar la Policía en una tienda de la calle de Antonio López, núm. 6, y en otra del camino Viejo de San Isidro, núm. 1. Las ropas que contenía el baúl las empeñaron en el Monte de Piedad.

Un «choque.» Policarpo Díaz Díaz, de cuarenta y cuatro años, domiciliado en la calle del Amparo, 21, dió ayer en la plaza de la Cibeles con la cabeza tan fuerte golpe contra un tranvía de la línea de Ventas, que se produjo una lesión de pronóstico reservado y conmoción cerebral.

Un herido. Procedente de su pueblo, Torre de Esteban Hambrán, ingresó en el Hospital Provincial Ramón Aguado Ordóñez, para ser asistido de una herida, que se ignora cómo le fué causada.

JULIA FONS, ROBADA

En la Dirección general de Seguridad presentó ayer una denuncia la artista Julia Fons, manifestando que de su domicilio le habían robado alhajas por valor de 10.000 pesetas.

La Policía trabaja en el descubrimiento del robo.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

Pasó un día y otro día, un mes y otro mes pasó, y de Lima no volvía Juan, que á Lima se marchó.

La Prensa dedica columnas y más columnas á la boda del popular torero de Triana. Nosotros recogimos en unas líneas lo que el teléfono y el telégrafo nos comunicaban, y que en la información correspondiente de provincias se publicó.

Cuanto se ha dicho referente á futuros planes está fundado en «lo que se dice», lo que se supone. Base real para una afirmación, no existe.

Empresa hay que lo que pueda hacer el torero de la emoción le tiene preocupada hondamente y le ha «emocionado» de modo real y verdadero, mucho más que cuando daba Juan cinco verónicas sin enmendarse.

Si á nosotros nos obligasen á dar nuestra opinión concreta, categórica, sobre el asunto, la daríamos en forma parecida á la que seguidamente escribimos.

Afirmaríamos que es un torero excepcional, grande, que el público le ve con verdadero gusto, con gran entusiasmo, y que, merced á su arte, su díficil apoderado D. Juan Manuel Rodríguez le hizo ventajosísimos contratos.

También decimos que estos contratos de los fenómenos no son, por lo visto, una cosa que se hace á la ligera, y hasta que se llega á obtener por el diestro ó su representante la conformidad, se pasan en ocasiones bastantes meses. Todo este tiempo las Empresas están, como vulgarmente se dice, pendientes de un hilo, hilo sutil que maneja los muñecos de carne que alrededor del negocio taurino laboran, y hasta la conclusión definitiva de la organización, pasan la pena negra.

Belmonte ha contraído matrimonio en América, y el hecho cierto es que aquí, antes de su boda, tenía firmadas ya ochenta y cinco corridas. De modo que como yo creo que el torero de Triana, según dicen sus amigos, es serio, formal y conoce los deberes y derechos de todo ciudadano, lo lógico y natural es suponer que vuelva á España á cumplir los compromisos que en su nombre adquirió Juan Manuel.

Crear que porque se ha casado diga olímpicamente «ahí queda eso», mientras se pasea con su esposa por América, es tratar de sacar las cosas de quicio. Por lo menos, no parece lo lógico, teniendo antes de su matrimonio muchos contratos escriturados.

Aquellos versos de Zorrilla que se han recordado en una información belmontista podrían sustituirse por éstos:

Pasó una corrida y otra; tenía tras feria pasó; mas Belmonte no cumplía lo que Juan Manuel firmó.

La corrida de inauguración se suspende definitivamente, y los toros del duque de Tovar se lidiarán en una corrida de abono.

CORRIDAS SUSPENDIDAS

En vista del estado del tiempo ha sido suspendida la corrida anunciada para ayer en la Plaza de Toros de Madrid.

Hoy, si el tiempo lo permite, se celebrará la primera de abono.

—También en las Plazas de Vista Alegre y Tetuán se han suspendido las corridas por la misma causa.

—Como las lluvias son generales en toda España, se han suspendido también casi todas las corridas anunciadas en provincias para ayer tarde.

En Valladolid

Valladolid, 31.—Desde el amanecer ha llovido mucho, habiendo sido suspendida hasta el próximo domingo la corrida de inauguración de la temporada taurina, que estaba á cargo de Pacomio y Félix Merino.

En Sevilla

Sevilla, 31.—Amaneció lloviendo y se suspendió la corrida de inauguración de la temporada, anunciada con ocho toros de Albacerrada, y Malla, Paco Madrid, Celita y Gallito. Ignórase cómo se formará el cartel de las corridas de feria, desorganizadas por faltar Belmonte.

En Cádiz

Cádiz, 31.—Belmonte ha escrito una carta tro pinchazos.

En Santander

Santander, 31.—Charlot y Llanisera han trabajado en esta plaza, actuando sobre novillos de Santos.

El público ha salido de la plaza satisfecho.

En Zaragoza

Zaragoza, 31.—Se lidiaron cinco novillos de Miura y uno de Cobaleda.

Varelito estuvo breve y despachó de una contraria y otra caída. Palmas.

Díaz muletea medianamente, y deja una estocada baja.

Posadero muletea con precauciones y atiza media caída.

Varelito muletea valiente y mata de una estocada delantera, entrando bien. Ovación, vuelta al ruedo y petición de oreja. Se retiró á la enfermería por haber recibido un varetazo en la espalda y otro en un brazo, sin importancia.

Díaz muletea mal. Da un estocada perpendicular, un pinchazo, saliendo perseguido, un metisaca, y al fin agarra una estocada entera, que mata.

Desde que empezó á torear al segundo novillo, que empezó á llover, siguió la lluvia durante toda la corrida, haciendo difícil la lidia.

En el tercero y cuarto novillos se echaron al ruedo tres aficionados, uno de los cuales fué cogido, y pasó á la enfermería conmocionado y con erosiones en diversos sitios del cuerpo. La entrada, buenisima.

En Pamplona

Pamplona, 31.—Los toros de Bañuelos cumplieron. El tercero fué muy bravo. Mataron cinco caballos.

Relampaguito, superior en el primero, al que cortó una oreja, y mal en el segundo. Bien en banderillas.

Morenito de Córdoba, que mató el cuarto, estuvo ignorante. Recibió dos avisos.

La tarde, lluviosa. La entrada, regular.

En Barcelona

Barcelona, 31.—En la Plaza Antigua se suspendió la novillada del duque de Tovar, en la que habían de tomar parte Pepeto y Belmonte, por indisposición del último.

PLAZA DE LAS ARENAS

Barcelona, 31.—PRIMERO Bravo. Valencia, colocó un gran par al quiebro y medio bueno. Hace una faena entre los pitones y da dos pinchazos buenos y media contraria.

SEGUNDO Fogueado. Chatillo de Baracaldo trastea breve y deja una estocada algo ida.

VENTOLTRA estuvo desgraciado, dando pinchazos y oyendo dos avisos.

CUARTO Valencia hace una faena valiente, para una estocada superior. Ovación y oreja.

QUINTO Chatillo atiza una estocada tendenciosa y media buena.

SEXTO Bravo. Banderillan los espadas, sobresaliendo un gran par de Valencia.

VENTOLTRA hace una faena de ajuío para cu-

A NUESTROS LECTORES

UN SEGURO GRATIS para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

En virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriendo el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimiento de terreno, etc., etc.

SEGUNDA.—Fueron derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ó ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el art. 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes: 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma. 3.º Los padres, y últimamente, 4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválida total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos y de ambas manos, de ambas piernas ó de ambos pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que causen incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrir á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el periodo de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de ese seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes: Madrid..... 18 pesetas. Provincias y Portugal..... 20 — América y Oceanía..... 60 — Unión Postal..... 30 —

Apartado de Correos, 105. Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES

ARENAL, 1, MADRID Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos á correspondientes, rogamos á todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

EXTRANJERO

Donativo de la marquesa del Muni. Biarritz, 31.—La marquesa del Muni ha remitido al alcalde de Biarritz 500 francos para las familias pobres de la ciudad, en memoria de su difunto esposo. (Agencia Radio.)

El «León XIII» en Montevideo. Río Janeiro, 31.—Telegramas de Montevideo comunican que el vapor «León XIII», de la Transatlántica española, quedará detenido en aquel puerto por falta de carbón. (Agencia Radio.)

ESCUELA SUPERIOR DEL MAGISTERIO

El profesorado de Normales

Decíamos, hace dos días, que los alumnos de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio visitarán en breve a los señores ministro de Instrucción pública y director de Primera Enseñanza, para pedirles el arreglo de los escalafonos de profesores y profesoras de las Escuelas Normales y otras aspiraciones que ostentan no sólo legítimas, sino de justicia.

El escalafón de profesores consta de una plaza de 10.000 pesetas; dos de 9.000; cinco de 8.000; siete de 7.000; catorce de 6.000; treinta y tres de 5.000; treinta y cinco de 4.500; veinte de 3.500; y 141 de 3.000, mientras que el de profesoras se compone de una de 10.000; una de 9.500; tres de 9.000; cinco de 8.000; cinco de 7.000; cinco de 6.000; cinco de 5.000; cuarenta de 4.500; treinta y tres de 4.000; veintidós de 3.500; treinta y cuatro de 3.000, y 177 de 2.500.

Las injusticias incluidas en este último escalafón, comparado con el de profesores, saltan a la vista.

Consta el de profesores de 358 plazas, y de 295 el de profesoras, y a pesar de tener éste 37 plazas más, sólo hay en él 25 de 5.000 pesetas ó más, mientras que existen en el primero treinta y dos de esas primeras categorías.

Estudiando detenidamente ambos escalafonos se echa de ver las dificultades que las profesoras encuentran para ascender a las primeras categorías.

Cierto es que pueden llegar hasta el mismo límite máximo de sueldo que los profesores, pero para ello necesitan ascender once veces; mientras a ellos les basta con ocho ascensos.

Por otra parte, los profesores tienen solamente tres ascensos de 500 pesetas y cinco de 1.000, mientras para las profesoras son de 500 pesetas los cinco ascensos primeros, y de 1.000 los seis últimos.

Los alumnos de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio piensan proponer a los Sres. Alba y Gascón y Marín este escalafón de profesoras de Normales, que estiman equiparado al de profesores, determinado por el real decreto de 29 de junio de 1913:

Una plaza de 10.000 pesetas; dos de 9.000; seis de 8.000; ocho de 7.000; 16 de 6.000; 37 de 5.000; 41 de 4.500; 25 de 3.500, y 159 de 3.000.

Nosotros también somos de opinión que los señores ministro de Instrucción pública y director de Primera Enseñanza han de hallar el medio de suprimir las injusticias señaladas, equiparando ambos escalafonos, porque además de perjudicar a las profesoras en sus intereses, resultan depresivas y humillantes para su dignidad profesional.

Seguramente tendrán en cuenta los señores Alba y Gascón y Marín, que no se pide aumento de sueldos, sino la igualación de los de las profesoras con los de los profesores, a fin de suprimir esas distinciones existentes hoy entre ambos profesados, y que quede sentado el principio de que, en lo sucesivo, cualquier derecho de carácter profesional concedido a uno de ellos lleve implícito ó expreso el criterio de aplicarse a los dos.

Otros dos puntos ó extremos han de exponer a la consideración de los señores ministro y director general, los alumnos de la Escuela Superior del Magisterio.

Desdoble de cátedras. Las clases de Física, Química, Historia Natural y Agricultura están hoy en las Escuelas Normales a cargo de un sólo profesor ó profesora que no puede explicarias en clase diaria. En todos los demás centros de enseñanza, dichas asignaturas están a cargo de varios profesores (Escuelas de Industrias, Veterinaria, Institutos).

En los Institutos, un profesor, en clase diaria, explica Física y Química; otro, Historia Natural, y otro, Agricultura; es decir, tres profesores para explicar las asignaturas que en la Normal están a cargo de uno solo.

Crear que así la enseñanza puede darse en forma debida, es enganarse a sabiendas. En primer término, es difícil que una sola persona pueda dominar con alguna profundidad materias tan complejas y heterogéneas, como Física, Química, Geología, Botánica, Zoología y Agricultura. Además resulta imposible dar a estas enseñanzas el carácter práctico que requieren, pues una persona sola no tiene tiempo para ello. De aquí que los maestros salgan de las Normales sin la cultura científica que podían tener, y tendrían, si estas clases estuviesen a cargo de más profesores. Se hace indispensable que un profesor se encargue de Física y Química, que podrá explicar en clase diaria, con sus prácticas correspondientes, y otro profesor de Historia Natural y Agricultura, que también pudieran ser explicadas en clase diaria, realizando además excursiones y prácticas que hoy son imposibles.

Seguir como se está hoy es inútil; se quiere enseñar de todo, y los alumnos salen de la Normal con un conocimiento muy superficial de las materias científicas. Repetimos que no es posible a una sola persona atender a tan múltiples enseñanzas. Si se quiere evitar el mal, hay que proceder al desdoble de las cátedras de Ciencias de las Escuelas Normales en la forma anteriormente dicha.

Este desdoble ha sido solicitado por la Real Sociedad Española de Historia Natural, en sesión de 7 de noviembre de 1917. También lo ha pedido el Claustro de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio y la Asamblea de Profesores de Escuelas Normales.

Hay 48 Normales de Maestras (en todas las provincias menos en Huelva) y 43 de Maestros (faltan en Lugo, Santander, Bilbao, Guipúzcoa, Palencia y Castellón); de modo que en total serían 91 cátedras las que hay que desdoblar.

Inspectores de Primera Enseñanza. Hay 122 inspectores y 21 inspectoras. La inspección femenina debe extenderse a todas las provincias, pues hoy 30 carecen de ella. Por razones de moralidad, conveniencia social y pedagógica, las escuelas nacionales de niñas deben ser visitadas por inspectores, pues en ellas hay gran número de cuestiones que no son del dominio de la incumbencia del hombre.

Deben crearse 30 plazas de inspectoras, con objeto de que haya una en cada provincia. También es indispensable aumentar el número de inspectores y hacer una distribución racional de los mismos, con objeto de que puedan visitar frecuentemente las escuelas de sus zonas respectivas.

Otro punto importante y que no cuesta dinero es la inmovilidad de los inspectores, que hoy están a merced de cualquier cacique, que fácilmente consigue su traslado cuando no se doblegan a sus caprichos.

Los inspectores hacen sus estudios en la Escuela Superior del Magisterio, con la misma extensión que los que han de ser profesores de Normales; pues bien, el inspector ingresa con 2.500 pesetas de sueldo, y el profesor con 3.000. ¿Por qué no han de tener el mismo sueldo?

Todos esos extremos, que constituyen las aspiraciones legítimas de los alumnos de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio, serán seguramente tomadas en consideración por los Sres. Alba y Gascón y Marín al redactar el próximo presupuesto de Instrucción pública.

DE MÚSICA

Alberro y Magenti en el Ritz. El martes 6 de abril se celebrará en la Sala del Ritz, a las cinco y media de la tarde, un concierto de piano y violín por los distinguidos artistas Alfonso Alberro y Leopoldo Magenti.

CLASES PASIVAS. Dirección general de la Deuda y Clases pasivas. Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección general de la Deuda, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, de diez a doce de la mañana, y de una a cinco de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 1.º de abril de 1918.—Montepío Militar, de la D a la G. Montepío Civil, de la N a la Z. Plana Mayor de jefes. Capitanes.

Día 2.—Montepío Militar, de la H a la M. Jubilados, Tenientes. Marina.

Día 3.—Montepío Militar, de la N a la R. Montepío Civil, de la A a la C. Sargentos. Cabos. Plana mayor de tropa. Cesantes. Excedentes. Secuestrados. Remuneratorios.

Día 4.—Montepío Militar, de la S a la Z. Montepío Civil, de la D a la G. Soldados.

Día 5.—Montepío Militar, de la H a la M. Coronales. Tenientes coronales. Comandantes.

Día 6.—Altas. Extranjero. Supervivencias. Todas las nóminas sin excepción.

Día 7.—Cruces (de diez a doce de la mañana).

Día 8.—Altas. Extranjero. Supervivencias y todas las nóminas sin distinción.

Día 9.—Retenciones.

DEVOLUCION DE UN HALLAZGO: 400.000 pesetas en resguardos

El inspector que estaba anoche de servicio en la primera brigada de la Dirección general de Seguridad, recibió de manos de un ordenanza un abultado sobre, que un desconocido había dejado para entregar en dicha brigada.

Abrió el sobre, y se encontró con la sorpresa de que contenía una cartera con resguardos de diferentes Bancos, por valor de 400.000 pesetas.

Los resguardos estaban extendidos a nombre de D. Andrés Borrego.

La Policía hizo gestiones para averiguar el paradero de este señor, y pudo enterarse de que se hospedaba en el Hotel París.

La cartera contiene algunos documentos, de valor solamente para el interesado.

Este ha sido citado por el Sr. Fernández Luna, jefe de la brigada de investigación criminal, para que comparezca a hacerse cargo de la cartera; pero no se ha presentado, y como él que la ha devuelto no dice si se la ha encontrado, no se sabe, hasta que el Sr. Borrego se presente, si la perdió ó se la han robado, ni si contenía billetes de Banco ó efectos de valor.

UN ASESINATO

Las Palmas, 31.—Esta tarde se ha desarrollado un sangriento suceso que ha producido tremenda impresión, por tratarse de una familia conculsima.

El teniente de la reserva territorial, D. Fernando Aguilar, de treinta y cinco años, de distinguida familia, asesino a su joven y bella esposa, doña Dolores Moreno de Castro, de veintiséis años.

El hecho ocurrió en plena calle de San Francisco, entre el convento de Dominicas y la residencia de Franciscanos.

La víctima era hija del antiguo ayudante de Obras públicas y escritor, D. Cirilo, recientemente fallecido a consecuencia del disgusto que le produjo el suicidio de su hijo de igual nombre, capitán de Infantería de Marina.

El matrimonio llevaba once años de casado y tenía dos hijas, la mayor de diez, y desde hace un año habitaba en la calle de Pérez Galgós. Por desavenencias surgidas, el Domingo de Ramos del pasado año, Aguilar requirió el auxilio de la Policía, y a pesar de las protestas de su mujer, depositó en casa de la madre de ésta.

Ambos acudieron al Juzgado de primera instancia, alegando respectivamente derechos sobre las dos niñas, que fueron colocadas como internas en el colegio del Carmen, prohibiendo a su madre que las visitara.

Doña Dolores reclamó contra tal prohibición ante el juez, que la autorizó hace dos meses para que pudiera visitarlas todos los días 15 y último de cada mes.

NOTICIAS DE PORTUGAL

Telegramas de pésame.—Lisboa, 31.—El Presidente de la República está recibiendo numerosos telegramas de pésame con motivo del fallecimiento de su hermano Aureliano Paes. (Agencia Radio.)

Sobre el cañón de cien kilómetros de alcance.—Lisboa, 31.—«O Seculo» publica un artículo, donde se afirma que en 1916 el ingeniero portugués Benito Caeiro inventó el cañón 320, que lanzaría granadas de 140 milímetros a 130 ó 140 kilómetros. El invento fué sometido al análisis de una Comisión técnica francesa, que dió dictamen favorable. El articulista Oldemiro Cemar afirma que la copia del proyecto, las memorias descriptivas y los telegramas del ministro de Portugal en Suiza fueron totalmente secuestrados en el ministerio, y lo atribuye a un caso audaz de espionaje. También censura la negligencia del entonces ministro de la Guerra, Norton de Matos, que privó a los aliados de este precioso invento. (Agencia Radio.)

Comisario de las Azores.—Lisboa, 31.—El general Simas Machado, que acaba de regresar del frente, ha sido nombrado alto comisario del Gobierno en las islas Azores. (Agencia Radio.)

REVISTA DE COMISARIO

La revista de comisario del mes de abril la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que expresan a continuación:

Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1.º y 2.º y horas de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Emilio Chacón Morera, en la calle de San Nicolás, núm. 2 (Comisaría de Transportes). Los jefes el día 1.º, y los oficiales el día 2.º.

Los jefes y oficiales de reemplazo, transeúntes y con licencia de todos los Cuerpos del Ejército los días 1.º y 2.º, de tres a cinco de la tarde, ante el comisario de Guerra D. Pedro Jaráz Villanueva, y en el mismo local que los anteriores; los jefes el día 1.º y los oficiales el 2.º.

Las partidas sueltas é individuos de tropa transeúntes, el día 2.º y horas de tres a cinco de la tarde, ante el comisario D. Pedro Jaráz Villanueva, y en el propio local que los anteriores.

La zona de reclutamiento de Madrid número 1, y el primer Depósito Caballería Reserva núm. 1, la pasarán el día 1.º, a las doce de la mañana, respectivamente.

Los retirados de Guerra, con arreglo a las leyes de 8 de enero y 6 de febrero de 1902, la pasarán los días 1.º y 2.º, de tres a cinco de la tarde, en la calle de San Nicolás, núm. 2.

Los Depósitos de Reserva de Ingenieros y Artillería, el día 1.º, a las once y diez y seis, respectivamente.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera. Servidas por el Cuerpo facultativo de Archivistas, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de 9 a 13.

Real Academia de la Historia (León, 21), de 12 a 17.

Archivo Histórico Nacional (paseo de Recoletos, 20), de 8 a 14.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de 8 a 12 y de 14 a 16.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de 10 a 13 y de 17 y 1/2 a 20 y 1/2; y los domingos, de 10 a 12.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 53), de 9 a 12.

Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de 9 a 13.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de 8 a 14, y los domingos de 10 a 12.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de 8 a 14.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de 9 a 15, y los domingos de 11 a 13.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de 8 a 14, y los domingos de 9 a 12.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de 8 a 14.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de 8 a 14.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de 9 a 12 y de 15 a 17.

Museo de Ciencias Naturales (paseo de Recoletos, 20, bajo), de 8 a 13. (La consulta de las obras de Zoología, Botánica y Geología puede hacerse en el nuevo local del Museo y Palacio de la Industria y de las Artes (Hipódromo), Jardín Botánico (plaza de Murillo), de 11 a 13).

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de 8 a 14.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de 13 a 17.

EL CONFLICTO EUROPEO

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 31.—Comunicado de las once de la noche.—Los alemanes, agotados por su sangriento fracaso de la víspera, no han pronunciado más que violentos ataques locales en determinados puntos del frente, al Norte de Moreuil, no consiguiendo ningún éxito mas que en la región de Hangard-en-Santerre, donde después de encarnizada lucha, consiguieron establecerse en esta aldea.

Entre Moreuil y Lassigny, según las últimas informaciones, las tropas francesas han reconquistado anoche Ayencourt y Lemonche, haciendo un centenar de prisioneros y capturando 14 ametralladoras. Hoy, en el transcurso de violentos combates, han realizado un notable avance en la región de Orvillers. En el frente del Oise, un destacamento alemán, constituido por un batallón de asalto, después de haber franqueado el río cerca de Chauvy, intentó establecer una cabeza de puente en la orilla izquierda. Contraatacado con vigor este destacamento, fué aniquilado ó hecho prisionero; el número de alemanes válidos que cayeron en poder de los franceses pasó de cien. Las piezas de artillería de largo alcance de los franceses han cogido bajo sus fuegos y destruido un tren de artillería pesada alemana en la región de Laon. Nada que señalar en el resto del frente. (T. S. H.)

Alemania.—Nauzen, 31.—Afortunados combates locales entre el arroyo de Luce y el Havre. Al Oeste y Sudeste de Montdidier contraatacaron los franceses, fracasando y sufriendo graves pérdidas. (T. S. H.)

Turquía.—Viena, 31.—Frente de Palestina. El cañoneo se mantuvo muy vivo en casi todo el frente, alcanzando en algunos lugares extraordinaria violencia. También la aviación se mostró muy activa. Dos compañías y un escuadrón enemigos, que avanzaban desde Ludban, fueron dispersados por nuestra artillería.

También fueron rechazadas fuertes patrullas enemigas en Adwein. Nuestras patrullas de incursión regresaron con botín. El enemigo intentó vanamente atacar en Essamie y en Userie, siendo rechazado inmediatamente. Al Este del Jordán, en Vadealahad, atacaron los ingleses, primero con un regimiento de infantería, y luego reforzando este regimiento con una brigada de caballería, un batallón y artillería. En el Eufrates se desarrollaron nuevos combates, cuyo resultado aún no aparece claro. (T. S. H.)

Inglaterra.—Carnarvon, 31.—Comunicado de la mañana.—Al Sur del Somme, en el valle de Luce, fué restablecida nuestra línea ayer, después de un contraataque vigorosamente ejecutado. Dos poderosos ataques, pronunciados por el enemigo en el transcurso de la jornada contra nuestro frente entre Nalcieuvre y el Somme, fueron rechazados, con graves pérdidas para el enemigo. En los ataques realizados ayer en el sector inmediatamente al Norte del Somme, avanzó la infantería alemana en cuatro olas, siendo rechazada en todos los puntos de nuestra línea avanzada. Las pérdidas sufridas por el enemigo, solamente en esta parte del frente de batalla, se cuentan por millares. En las primeras horas de la tarde de ayer llevamos a cabo una afortunada operación local en las inmediaciones de Serre. En esta localidad avanzó nuestra línea ligeramente y se capturaron 230 prisioneros y 40 ametralladoras por nuestras tropas. Nuestra línea ha sido también avanzada ligeramente en otros sectores del frente de batalla, habiéndose capturado prisioneros durante estas operaciones. La artillería enemiga se mostró anoche activa en las inmediaciones de Decquoy. (T. S. H.)

Inglaterra.—Carnarvon, 31.—Comunicado de la noche.—El enemigo no ha reanudado hoy sus ataques al Norte del río Somme. Sin embargo, algunos puntos de este frente han sido violentamente bombardeados por los alemanes. Se han capturado algunos prisioneros y ametralladoras por nuestras tropas en combates locales. Al Sur del Somme se ha desarrollado un ataque enemigo de considerable violencia hacia el medio día y al Sur de la carretera principal de Peronne a Amiens. Continúan los combates en y entre los valles de los ríos Luce y Avre, donde se disputa la posesión de bosques y aldeas de importancia táctica. (T. S. H.)

Italia.—Collano, 31.—En todo el conjunto del frente, ambas artillerías han efectuado acciones para hostigar mutuamente. En el valle de Riofreddo, las barracas enemigas sufrieron daños por nuestros disparos. En Posina, nuestras patrullas, muy activas en varios puntos, infligieron pérdidas al adversario y regresaron con prisioneros. En la región del monte Tomba, fuerzas enemigas fueron rechazadas con granadas de mano.

Los aviadores británicos han derribado seis aviones enemigos en Civeo de Mansue (Nordeste de Oberzo). Obligaron a aterrizar otros dos en las Melette. Uno de nuestros pilotos derribó un aparato en el campo de Molón. Nuestra artillería antiaérea alcanzó a otro avión que cayó al valle del Ornico. (T. S. H.)

LA OFENSIVA ALEMANA

Todos los edificios convertidos en hospitales.—Amsterdam, 30.—Según informes de la frontera alemana, todos los edificios utilizables de la Alemania occidental se han convertido en hospitales, que resultan insuficientes para la enorme cantidad de heridos que llegan a diario.

Aún se espera triple número de fos ya instalados. Se ha cerrado la frontera germanoholandesa, a fin de evitar el triste espectáculo de las caravanas de heridos. (Agencia Radio.)

Ante la contraofensiva.—París, 30.—Según todos los informes, el estado de las tropas en nuestro frente está en vías de una inmediata reacción.

Inquieto el enemigo por nuestros contraataques de ayer al Sur y al Norte de Montdidier, intentó en vano desalojarnos de nues-

tras trincheras; pero los combates que subsiguieron dieron por resultado nuevas ventajas para nuestras fuerzas, después de los ataques que con tanto éxito realizaron en el pueblo de Montdidier.

A lo que parece, vamos extendiendo desde el río Oise al Somme una barrera sólida y franqueable, aprovechando el valor estratégico del valle del río Avre, afluente del Somme.

El centro de los esfuerzos alemanes continúa en Amiens, en donde el enemigo agota sus fuerzas en furiosos ataques, cuyo resultado es la pérdida de sus mejores regimientos.

La mejor prueba de su decepción está en el ataque al Este de Arras, que evidentemente no tiene otra intención que la de desahogar por la carretera de Arras a Albert, y llegar de este modo a Amiens, en tanto que la otra ala subiría al mismo punto por Montdidier; pero esta maniobra de envoltorio tan evidente no tiene ninguna probabilidad de éxito.

Los alemanes lanzarán, sin duda alguna, nuevas tropas recién llegadas; pero hoy mismo se ha sabido que han empleado ya 77 divisiones, y según sus partes mismos, han sufrido pérdidas enormes, aparte de que por sus mismos prisioneros conocemos la barbaridad terrorífica que la brava acometida de nuestras tropas ha causado en sus filas.

En definitiva, estamos aún en una pausa de espera, con la certidumbre de que la situación ha mejorado, puesto que después de una semana de tentativas repetidas, los alemanes no han conseguido abrir el camino hacia París ni tomar Amiens, por lo que su avance hacia Montdidier no inquieta en modo alguno en los círculos militares, por la sencilla razón de que delante de Montdidier el terreno no se presta a una gran concentración de tropas, en tanto que detrás de la ciudad existe una extensa meseta, con cuya posesión estamos en admirables condiciones para emprender una enérgica contraofensiva, tanto más cuanto que la moral de los soldados es maravillosa, como se ha demostrado en la admirable carga a la bayoneta de Montdidier.

Clemenceau, hablando en el Congreso con numerosos diputados, manifestó que tiene una gran confianza en la victoria, porque el año mudo está seguro de conseguirlo. (Agencia Radio.)

Comentarios de «Le Temps».—París, 30.—«Le Temps» escribe sobre la ofensiva alemana: «El doble ataque operado en el frente y en el flanco con violencia inaudita entre San Quintín, Moy y La Fere determinó la retirada de las fuerzas británicas hacia el canal de Crozat, entre Tergnier, Jussy y San Simón.

Sin embargo, 28 divisiones británicas opuestas no cedieron el terreno sino palmo a palmo, mientras que las reservas locales realizaban incansablemente contraataques en todos los puntos favorables y se retiraban sin romper hacia las nuevas posiciones, tan enérgicamente defendidas como las primeras. Hicieron frente a fuerzas que les dobaban en número y en algunos sitios representaban el triple, puesto que las fuerzas alemanas están evaluadas en más de 80 divisiones, una tercera parte de las cuales tuvo que retirarse de la lucha.

Por todas partes los aliados oponen una resistencia enérgica, conteniendo al enemigo y haciéndole sufrir enormes pérdidas.

Conviene recordar que el Kaiser no era partidario ni del repliegue de Hindenburg ni de la ofensiva que debía suceder a este repliegue, a causa de los esfuerzos considerables que eran necesarios. Sin embargo, esta ofensiva acaba de producirse bajo la dirección del Kaiser, según lo anuncian los comunicados alemanes del 23.º (Agencia Radio.)

Artillería al frente occidental.—Petrogrado, 31.—Dicen de Drinsk, que el gran Consejo de generales alemanes, bajo la presidencia de Hindenburg, decidió reducir al mínimo las operaciones en Ucrania, a fin de llevar al frente occidental toda la artillería de este. (Agencia Radio.)

Dice el coronel Roussat.—París, 31.—El coronel Roussat escribe en «La Liberté»: «En el día de ayer los combates se moderaron notablemente en el Oise, donde, como dice uno de nuestros más grandes jefes, el terraplén se hace por la llegada incesante de refuerzos. El terraplén significa la consolidación progresiva de los terrenos movedizos.

Entre Albert y Arras la situación es buena. Los ingleses mantienen firme su ala izquierda, y han infligido un grave fracaso al enemigo, que quería apoderarse de la cresta de Vamy, arrojando en el horno más de diez divisiones, entre las cuales había cuatro especiales de asalto. El movimiento desbordante, fracaso, curso de la estrategia germanica, pues, en las dos alas y el ataque central en el único punto de apoyo del Estado Mayor alemán: El mismo Ludendorff vacila en hacer promesas, y dice que nadie puede prever el resultado de la batalla.» (Agencia Radio.)

El nombramiento del general Foch y la opinión americana.—París, 31.—Telegrafian de Nueva York:

«Los embajadores de la Entente han hecho conocer al Presidente Wilson la decisión tomada por Francia é Inglaterra de confiar la dirección de las operaciones y el mando de las tropas aliadas, con motivo de estas operaciones, al general Foch. El Presidente Wilson ha contestado que estaba completamente de acuerdo en lo que concierne a las tropas americanas. Y en cuanto a la ayuda que América puede aportar a estas batallas y a las siguientes, el Presidente ha afirmado que no se descuidará nada. El nombramiento del general Foch ha causado la mayor satisfacción al pueblo americano, pues desde hace mucho tiempo el Gobierno y la Prensa de los Estados Unidos pedían esta unidad de mando, considerada aquí como una condición esencial de la victoria.»

Los periódicos de Nueva York se expresan así:

«El Times: «Esta unidad de mando nos ofrece una garantía que no tiene precio.» «La Tribuna»: «Foch ha sido designado por la ley de los acontecimientos. La unidad de mando con Foch como generalísimo vale el

momento más que muchas divisiones para la causa de los aliados. Las tropas americanas estarán orgullosas de estar bajo su mando. (T. S. H.)

La resistencia de los aliados.—París, 31.—El nuevo y furioso ataque de los alemanes en un frente de 40 kilómetros, entre Lassigny y Moreuil, ha sido acogido con completa confianza en los círculos militares.

Los primeros informes acusan la magnífica resistencia de nuestras tropas, a pesar de los repetidos asaltos del enemigo.

Se considera excelente que los alemanes gasten sus fuerzas en continuos ataques, y nuestra táctica parece consistir en economizar las reservas todo lo que podamos, aunque nos veamos obligados a retroceder más, con el fin de conservar frescas nuestras tropas cuando el enemigo, sensiblemente debilitado, quiera estabilizar su línea.

El mal tiempo acrecienta sus dificultades, haciendo que el desplazamiento de su artillería se haga mucho más penoso. (Agencia Radio.)

El Rey de Inglaterra en Francia.—Londres, 31.—El Rey ha visitado las tropas que luchan en el frente occidental en los días 28 al 30 de marzo. (T. S. H.)

Signe la batalla.—Londres, 31.—Las últimas noticias del frente aseguran que no ha habido cambio ninguno al Norte del Somme.

Al Sur de dicho río, las tropas británicas continúan conservando sus posiciones.

El día 30 ha habido terribles ataques en el frente francés, que permitieron a los alemanes ganar terreno al Oeste del Avre y al Sur y Sudeste de Montdidier. Los alemanes han tomado los pueblos de Auvillers, Grivesnes, Lantigny, Mesnil, Saint Georges, Lemoche y Ayencourt.

Al Este de Ayencourt continúa la batalla, y no se sabe todavía la situación exacta. (T. S. H.)

Explicación del nombramiento de Foch.—Londres, 31.—The Morning Post dice que el nombramiento del general Foch como generalísimo es una medida que fue tomada para obviar las dificultades causadas por el empleo simultáneo de tropas británicas y francesas en diversas partes del frente.

Desde hace algunos días uno de los ejércitos británicos fué ya puesto bajo el mando de un general francés, a fin de asegurar la completa coordinación de esfuerzos. (Agencia Radio.)

Informes del corresponsal de Reuters.—Londres, 31.—El corresponsal de Reuters en el frente occidental telegrafía el 30 por la noche que el día décimo de la batalla podemos considerar la situación con más confianza que hace una semana.

Estos últimos días los progresos de los alemanes en el frente de los ejércitos británicos están casi contenidos. Han llegado a la línea de fuego nuevas divisiones alemanas, que son pocas relativamente, y esto significa que probablemente el enemigo se prepara para el segundo importante asalto, que seguramente estallará tan pronto como tenga sus tropas listas y suficientes cañones.

Entre Arras y el Ancre, el enemigo ha tratado repetidas veces, durante la semana, de penetrar en nuestro frente y romperlo; pero nuestros repetidos contraataques lo conservan intacto en todos los puntos esenciales.

Tan pronto tenga sus divisiones y sus baterías preparadas tratará probablemente con gran empuje de romper nuestras líneas.

Llegan rápidamente muchísimas ametralladoras hacia el Somme para cubrir con su cortina de fuego a la infantería oculta en los hoyos producidos por las balas de los cañones, que va avanzando a medida que sus cañones y sus ametralladoras avanzan también con ellos.

La fuerza y poderío de las ametralladoras alemanas es tan formidable, que las tropas británicas, a pesar de sus inmediatos contraataques, no han podido recuperar los pueblos perdidos, pero han matado muchos alemanes. (T. S. H.)

Un telegrama de Clemenceau.—Londres, 31.—Comunica el Press Bureau el siguiente telegrama dirigido a M. Clemenceau por el Presidente del Consejo de ministros inglés:

«Gracias por su mensaje de aprobación y esperanza. La Gran Bretaña está tranquila y resuelta, confiando firmemente en la justicia de nuestra causa y en el valor de los hombres que la defienden. Nuestra confianza aumenta al contemplar la reposada marcha del valeroso ejército francés para rechazar al invasor. (Agencia Radio.)»

Declaraciones de Lloyd George.—Carnarvon, 1.—El Presidente del Consejo de ministros ha publicado la siguiente nota:

«Durante los primeros días, después de haber lanzado Alemania sobre nuestras líneas un ataque sin igual en sus concentraciones de tropas y cañones, la situación fué extraordinariamente crítica, gracias a la indomable bravura de nuestras tropas, que fueron paralyzando gradualmente el avance enemigo, hasta dar lugar a que llegasen los refuerzos y a que nuestra leal aliada pudiese entrar en batalla; la situación ha mejorado actualmente. La lucha, sin embargo, está aún en sus fases iniciales, y no se puede hacer todavía ninguna predicción sobre su futuro desarrollo. Desde el primer día ha estado el Comité de guerra constituido en sesión permanente y en comunicación con el Cuartel general y con los Gobiernos francés y americano. Han sido adoptadas una serie de medidas, de acuerdo con esos Gobiernos, para afrontar las circunstancias. El enemigo ha obtenido incalculables ventajas de luchar como un solo ejército. Frente a esto, los aliados han adoptado desde que empezó la batalla una importantísima decisión. Con la cordial cooperación de los comandantes en jefe británico y francés, el general Foch ha sido encargado por los Gobiernos británico, francés y americano de coordinar la acción de los ejércitos aliados en el frente occidental. Además del paso dado para atender a las inmediatas necesidades del momento, será necesario llevar a la práctica ciertas medidas que van siendo estudiadas desde hace tiempo para cuando llegase una situación como la presente. Es natural que después de lo acontecido en esta batalla, debe

prepararse al país para nuevos sacrificios para asegurar la victoria final. Estoy seguro de que el país no retrocederá ante ningún sacrificio de los exigidos para garantizar ese resultado y los planes necesarios, están siendo cuidadosamente preparados por el Gobierno, y serán anunciados cuando se reúna el Parlamento. (T. S. H.)»

El nombramiento de Foch.—Poldhu, 31.—El Presidente del Consejo de ministros, mister Lloyd George, declara en una nota que con la cordial cooperación de los comandantes en jefe británico y francés, ha sido encargado el general Foch, por los Gobiernos británico, francés y americano, de coordinar la acción de los ejércitos aliados en el frente occidental. (T. S. H.)

LAS NEGOCIACIONES DE PAZ SEPARADA

El Tratado de paz con Rumania será firmado pronto.—Zurich, 31.—Habiendo terminado las negociaciones económicas con Rumania, las Comisiones se encargan de arreglar los asuntos de detalle. Los hombres políticos que dirigieron las negociaciones vuelven a sus países respectivos. El bajá Talat ha salido ya. Czernin, Kuhlmann y Radoslavoff han salido el 20. Después de arreglar todos los detalles, los representantes de los Imperios centrales volverán a Bucarest para firmar el Tratado. (Agencia Radio.)

La dinastía rumana.—Zurich, 31.—Los periódicos vengues dicen que se ha establecido un Convenio para que no se realice ningún cambio en la dinastía rumana con motivo de la paz entre Rumania y los Imperios centrales. (Agencia Radio.)

La suspensión de las negociaciones con Rumania.—Jassy, 31.—Las negociaciones de paz han sido suspendidas, y serán reanudadas mañana. Aunque esta suspensión se ha explicado oficialmente por las fiestas de Pascua, su causa parece ser nuevas exigencias vejatorias alemanas. (Agencia Radio.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Llegada de naufragos.—Vigo, 31.—Han llegado dos botes del vapor noruego «Ibrana», con 23 tripulantes.

Cuentan que en el naufragio perecieron dos marineros.

El médico del vapor inglés «Highland Pride» ha llegado de Oporto.

Refiere que dicho buque, perteneciente a la Casa Nelson, fué torpedeado en la costa.

Toda la tripulación pudo salvarse.

Agrega que ayer fué también torpedeado, a la salida de Lisboa, el vapor inglés «Amazona», propiedad de la Mala Real.

Desplazaba 12.000 toneladas. Se ignora la suerte de los tripulantes.

Encuentros con submarinos.—París, 31.—El resumen de encuentros entre barcos de vigilancia o buques mercantes franceses y submarinos enemigos durante los dos últimos meses de 1917 y los dos primeros de 1918 da el resultado siguiente: ataques a cañoneros por barcos de vigilancia franceses: noviembre, 12; diciembre, 11; enero, 10, y febrero, 6. (T. S. H.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Cambio de mercancías con Ucrania.—Basilea, 31.—Dicen de Kieff a la Correspondencia Bureau Wiener que las negociaciones con Ucrania relativas al canje regular de mercancías han llegado a convenir que se celebren conferencias particulares con seis Comisiones.

La primera, de exportación de cereales de Ucrania; la segunda, exportación de otros productos agrícolas; la tercera, exportación de primeras materias y otros productos; la cuarta, importaciones de las Potencias centrales; la quinta, cuestiones financieras; y la sexta, cuestiones generales del tráfico, especialmente sobre la reglamentación de los viajes de los negociantes. (Agencia Radio.)

LA GUERRA AEREA

Una excursión sobre Colonia.—Londres, 30.—Según informes recién llegados de Basilea, la incursión aérea británica sobre Colonia produjo un verdadero pánico.

La gran estación de la ciudad sufrió enormes desperfectos.

Una bomba hizo estallar una locomotora; otra incendió un depósito militar, y por último, otra cayó sobre la catedral, causando graves desperfectos. (Agencia Radio.)

Unificación de los servicios de aviación.—Londres, 30.—Los dos servicios de aviación terrestre y marítima han quedado fusionados en un solo Cuerpo, con el título de Fuerzas Reales Aéreas.

El Daily Express aprovecha la ocasión para rendir homenaje a las hazañas admirables realizadas por los aviadores británicos, y dice que en adelante va a cesar aquella rivalidad, que no era una verdadera emulación, entre ambos Cuerpos, y que a consecuencia de esta fusión, el arma de aviación aumentará considerablemente su eficacia. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Proceso por relaciones con el enemigo.—Génova, 30.—Hoy se ha dictado sentencia en el proceso de las fábricas eléctricas de Génova. El director, Sr. Koenigsheim; el subdirector, Martell, y Hess han sido condenados a muerte por contumacia; el Sr. Locker, subdirector, a 15 años de prisión; Frida Liebhenthal, a 20 años, y Semelli, a 10 años, y Luisa Marti ha sido absuelta. Los condenados han firmado hoy mismo el recurso para apelar ante el Tribunal Supremo. (Agencia Radio.)

DEL VATICANO

El interinuncio de Venezuela.—Roma, 31.—El Messaggero escribe con respecto al nombramiento de monseñor Marchetti Salvagiani para interinuncio de Venezuela, para donde partirá después de la consagración episcopal:

«El joven prelado representó en Berna a Benedicto XV en las obras de la guerra, especialmente en lo que concierne a los prisioneros. Además de esta misión oficial, Marchetti era representante oficioso de la Santa Sede, no solamente cerca del Gobierno federal, sino cerca de los representantes extranjeros acreditados en el Vaticano que aban-

donaron Roma para establecerse en Berna con motivo de la entrada de Italia en la guerra. Esto deja comprender la importancia de las numerosas conferencias que el nuevo interinuncio de Venezuela celebró en los últimos días con Benedicto XV.» (Agencia Radio.)

LA INTERVENCIÓN DEL JAPÓN

Declaración del mariscal Taraulski.—Tokio, 31.—En la sesión del cierre del Parlamento, el mariscal Taraulski declaró que el Japón está dispuesto a movilizar para intervenir activamente en la guerra, ya sea en favor de los aliados, ya en provecho de sus propios intereses. (Agencia Radio.)

Opinión de los italianos.—Roma, 31.—En las esferas políticas italianas se considera la declaración de Motono en el Parlamento japonés, sobre la eventualidad de una intervención en Siberia, como un indicio de que las dificultades que ocasionaban retraso están allanadas.

La Idea Nazionale escribe: «Comprobamos con satisfacción que las declaraciones del Gobierno japonés presentan bases, sobre las cuales las negociaciones con los Estados Unidos llegarán a un fin rápido. En todo caso, deseamos que el acuerdo se realice muy pronto.» (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Los campesinos se oponen a la exportación de cereales.—Amsterdam, 30.—Según la Gaceta de los Vosgos, el ministerio de Alimentación del Gobierno de Kieff dice que la anarquía ha llegado en el país a su grado máximo.

El comisario del distrito, Proseroff, ha telegrafiado a la Rada central que los campesinos resisten con granadas y con ametralladoras, oponiéndose con todas sus energías a que se exporten cereales a Austria. (Agencia Radio.)

La conquista de Odessa.—Moscú, 30.—Según informes procedentes de Jarjei, aseguran que se ha llevado a cabo la conquista de Odessa después de un breve bombardeo por un crucero de la flota del mar Negro.

A pesar de estos informes, un telegrama de Viena desmiente la noticia. (Agencia Radio.)

DECLARACIÓN DE LOS DIPLOMÁTICOS ALIADOS.

Londres, 30.—Un telegrama procedente de Petrogrado, con fecha 27, dice que los embajadores y ministros aliados publicaron durante su viaje a Finlandia, desde Petrogrado a Vológa, la siguiente declaración, dirigida a la Prensa rusa:

«Rusia, en el momento en que la ofensiva alemana amenazaba con vigoroso ímpetu la ocupación militar de la capital, firmó la paz para evitar el peligro.

No obstante, como quiera que las condiciones del Tratado de Brest-Litovsk han obligado a los aliados a defender sus intereses, gravemente comprometidos por esta paz separada, creemos necesario volver a Rusia.

A causa de la ausencia de la autoridad central en Petrogrado, así como por otras razones, hemos escogido Vológa como Cuartel general temporal.» (Agencia Radio.)

Una protesta.—Londres, 30.—El Almirantazgo ha recibido el siguiente radiograma del Gobierno ruso:

«Al Gobierno austrohúngaro en Viena. El comandante austrohúngaro de Odessa ha telegrafiado a Sebastopol, comunicando que arrestó a los comisarios bolcheviques por los rumanos arrestados en Odessa.

El comisario del pueblo para los Negocios Extranjeros llama la atención del ministro de Negocios Extranjeros austrohúngaro sobre este hecho, manifestándole que no está justificada la intervención de su país en los negocios rusorumanos.

Refiriéndose a los rumanos detenidos en Odessa durante el conflicto germanoruso, y asimismo refiriéndose a los rusos detenidos en Rumania por órdenes recibidas del Gobierno de Jassy, los comisarios del pueblo consideran importante advertir que el Tratado rusoromano del 9 de marzo contiene una cláusula referente al canje de estos prisioneros, y que la ocupación de Odessa por los Poderes centrales ha sido el único obstáculo para que se lleve a cabo este canje.

En este momento, los rumanos detenidos en Sebastopol están en completa libertad y sólo esperan el momento oportuno para ser canjados por los rusos detenidos en Rumania.

Los comisarios del pueblo, al llamar la atención del ministro de Negocios Extranjeros austrohúngaro sobre estos hechos, insisten en que se ponga en inmediata libertad a los rusos detenidos.—Firmado: Chicherin.» (Agencia Radio.)

Comisiones mixtas rusorumanas.—Estocolmo, 31.—Dicen de Petrogrado que el comisario de Negocios Extranjeros propuso al Gobierno de Jassy que se procediera a la formación de Comisiones mixtas para el arreglo de los asuntos litigiosos entre Rusia y Rumania, previstos por el acuerdo de Odessa. Estas Comisiones se compondrían de representantes franceses, ingleses y americanos. (Agencia Radio.)

Lenine, enfermo.—Petrogrado, 31.—Se anuncia que Lenine padece una hemoptisis. (Agencia Radio.)

Las Guardias rojas, derrotadas.—Petrogrado, 31.—Las Guardias rojas han sido derrotadas en Finlandia, en la región de Tammerfors; perdieron 10.000 prisioneros, 21 cañones y 113 ametralladoras. (Agencia Radio.)

El nuevo Ministerio ucraniano.—Basilea, 31.—Según el servicio alemán de propaganda, el nuevo Ministerio ucraniano está constituido de la siguiente manera: Golubowich, Presidente del Consejo y Negocios Extranjeros; Thuschchenko, Interior; Schaluchin, Justicia; Shukewsk, Guerra; Sakowitsch, Comunicaciones; Siderenko, Correos; Kowalewsk, Agricultura y Aprovechamientos; Penopolza, Hacienda; Prokopowitsch, Cultos; Tschepowitsch, Comercio e Industria. (Agencia Radio.)

Diplomáticos de los países aliados.—Londres, 31.—El corresponsal de The Times en Petrogrado dice:

«Todas las Embajadas aliadas, excepto la de la Gran Bretaña, se encuentran actualmen-

te en Vológa, así como la Legación serbia. Las Legaciones de Bélgica, Portugal y Grecia han salido para San Miguel, en Finlandia, que está a 200 kilómetros al Nordeste de Helsingfors, para intentar el pasaje a Suecia por el Norte de Finlandia. (Agencia Radio.)

No ha sido tomada Odessa.—Zurich, 31.—Un telegrama oficioso de Berlín afirma que los alemanes son dueños de la situación en Nicolaiet y Odessa, desmintiendo que la ciudad haya sido vuelta a tomar por las tropas del Soviet. (Agencia Radio.)

El terror en Kiew.—Zurich, 31.—Según informes recibidos por el periódico Zeit, el terror continúa reinando en Kiew. (Agencia Radio.)

Nuevo Gobierno bolchevique.—Estocolmo, 31.—El Gobierno social revolucionario bolchevique, que presentó su dimisión como protesta contra la paz de Brest-Litovsk, ha sido reemplazado por Miliontchik en Agricultura; Spoutchik, de Justicia; Vinokrourof, en Asistencia social, y la señora Malinowska, en Comunicaciones. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Palabras de Roosevelt.—Nueva York, 30.—El ex Presidente Roosevelt, dirigiéndose ayer noche a la Convención republicana de Portland dijo que todos los preparativos de estos tres años de guerra habían favorecido la recruta de un ejército de cinco millones de hombres. (Agencia Radio.)

El tercer empréstito.—Nueva York, 31.—Se anuncia que la nueva ley sobre el empréstito de la libertad autorizará la emisión total de 12.000 millones de dólares. (Agencia Radio.)

Modificación del servicio militar.—Washington, 31.—El Senado ha adoptado una enmienda a la ley del Servicio militar, militarizando a todos los jóvenes que hayan cumplido veintidós años después del 5 de junio de 1918. Se estima su número en 700.000. La enmienda ha sido sometida a la otra Cámara. (Agencia Radio.)

Construcción de navios.—Washington, 31.—La Emergency Fleet Corporation anuncia la botadura durante el corriente mes de marzo de 37 navios con 240.000 toneladas de desplazamiento y la terminación de 18 navios con un total de 162.000 toneladas. En febrero se votaron 25 navios, que representan toneladas 148.000, y se terminaron 6 navios, que representan 123.000 toneladas. (Agencia Radio.)

Para intensificar el trabajo.—Washington, 31.—Se anuncia haberse adoptado medidas que aseguran la unión del capital y del trabajo durante la guerra, lo que hará imposible toda huelga. Se creará un Comité Nacional que arreglará todas las diferencias que pudieran surgir. Las medidas adoptadas permitirán movilizar la totalidad del trabajo de todo el país. (Agencia Radio.)

Han mejorado las condiciones de aprovisionamiento.—Nueva York, 31.—El inspector de Viveres, Sr. Hoover, ha suspendido el período de treinta días sin carne, anunciando que al fin de invierno han mejorado las condiciones de aprovisionamiento. (Agencia Radio.)

FUERA DE EUROPA

Buques japoneses.—Nueva York, 30.—El Japón entregará doce buques a los Estados Unidos en el próximo mes de mayo. (Agencia Radio.)

Declaración del ministro de Negocios Extranjeros japonés.—Tokio, 31.—El ministro de Negocios Extranjeros ha manifestado en el Parlamento que el Gobierno japonés cree que debe permanecer completamente ajeno a la política anterior de Rusia, pues el pueblo ruso es libre para escoger su forma de Gobierno; pero la penetración germanica en Rusia no puede dejar indiferente al Japón. La idea de una acción militar en Siberia no fué ni inspirada ni propuesta por el Gobierno imperial. Si las proposiciones para tal expedición fueran hechas por los aliados al Gobierno imperial, éste debería examinarlas atentamente, con el deseo de ayudar a los aliados.

En caso de que la seguridad de los intereses vitales del Imperio estuviera amenazada por los acontecimientos de Siberia, el Japón tomaría inmediatamente las medidas pertinentes para asegurar la defensa. Si las tropas japonesas debieran penetrar en territorio siberiano, no se presentarían como enemigos de los rusos. El Gobierno japonés repudia todo lo que pueda ser confundido con la política de agresión que actualmente hacen en Rusia los Imperios centrales.

Esta declaración no fué seguida de ninguna votación, y el Parlamento aplazó sus sesiones. (Agencia Radio.)

Nuevos éxitos ingleses en Palestina.—Londres, 31.—Comunican de Palestina que del 28 al 29 continuaron los ingleses sus triunfalistas operaciones al Este del Jordán, a pesar de la tenaz resistencia del enemigo, y destruyeron varias millas de la vía férrea de Hedjaz.

El 28 de marzo atacaron los ingleses al Oeste del Jordán y avanzaron hacia el centro izquierda de la línea en ocho millas de frente, ocupando pueblos en una extensión de dos millas. (T. S. H.)

Disturbios en Canadá.—Nueva York, 31.—Comunican de Quebec que anoche se produjeron graves disturbios al detener a los desertores que habían infringido la ley del Servicio militar. (Agencia Radio.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Actitud de la Argentina.—Nueva York, 30.—Comunican de Buenos Aires que el torpedeamiento del vapor «Ministro Frondo», ocurrido el 26 de enero, ha puesto de nuevo a la Argentina en el trance de romper con Alemania. (Agencia Radio.)

El Brasil y la Argentina.—Río Janeiro, 31.—Las principales industrias textiles enviarán muestrarios para la Exposición que debe celebrarse en Buenos Aires el próximo mes de abril.

El gobernador del Estado de Bahía ha convalidado la exención de impuestos durante quince años a todas las Empresas que se dedican al cultivo del algodón. (Agencia Radio.)

Tropas brasileñas a Francia.—Río Janeiro,

31.—El envío de tropas brasileñas a Francia parece cosa definitiva, y la población ha acogido la noticia con entusiasmo. Todos los diarios comentan indignados el chantage de que fueron víctimas los oficiales de la Misión militar uruguayana que viajaban a bordo del fragata Isabel. (Agencia Radio.)

BOMBARDEO DE PARÍS

Un muerto y un herido.—París, 31. Oficial.—El enemigo ha continuado durante todo el día el bombardeo de la región parisiense. Las víctimas ocasionadas son un muerto y un herido. (Agencia Radio.)

Ultima hora

Techo desplomado.

Las Palmas, 31.—En el edificio del muelle de Santa Catalina, de este puerto, donde están las oficinas de la casa inglesa Elder Domster, desplomáronse los techos, sin ocurrir desgracias.

El homenaje a la vejez.—Barcelona, 31.—Al atardecer, ha salido el gobernador civil para Lérida, con el fin de asistir al acto de homenaje a la vejez.

Matadero clandestino.—Barcelona, 31.—Se ha descubierto en un solar del Paseo de San Roque, hazienda de Hostafranch, un matadero clandestino.

Han sido ocupados los útiles e instrumentos de la matanza, y dos mulos a punto de ser sacrificados. Han sido detenidos cinco sujetos.

La Argentinita, abucheada.

Al presentarse la Argentinita en el teatro Hldorado, parte del público la abuchó por haber cantado en Málaga unos cuéplés ofensivos para Cataluña.

La Policía intervino, expulsando del local a los alborotadores.

Dijose que eran viajantes de comercio. Hoy ha vuelto la Argentinita a aparecer en escena, negando ante el público la acusación, haciendo protestas de su afecto a Cataluña.

Mañana irá al Centro de viajantes a repetir su negativa.

Las monas de Pascua.

Valencia, 31.—La festividad del día de hoy es una de las más típicas para numerosísimos valencianos. La ciudad quedó desierta, a pesar del tiempo nuboso y con tendencia a la lluvia, marchando a los pueblosicos más pintorescos de los alrededores para comer las celebradas monas de Pascua.

El regreso resultó algo deslucido, a causa de la lluvia.

Exposición de abanicos.

En el palacio municipal, donde se verifica la Exposición abaniquera, con asistencia de las autoridades se efectuó el sorteo reglamentario para la adjudicación del lote de beneficios en el presente año. El resultado ha favorecido a Alemania y Turquía, levantándose acto.

Seiscientos meriendas.

Costeada por la Sociedad política La Saguntina, se ha celebrado la fiesta que consiste en repartir 600 meriendas y monas de Pascua entre los niños pobres del distrito de la Vega.

La han presidido el capitán general, el alcalde y el gobernador civil, amenizando el acto la banda militar del regimiento de Guadalajara, siendo vitoreado el Ejército.

Naranjas y cebollas exportadas.

Durante la semana última han sido embarcadas 62.635 cajas de naranja y 8.553 de cebolla.

Durante igual periodo del año último sólo se embarcaron 15.355 y 2.686, respectivamente.

EL CARTEL PARA HOY

- PRINCESA. — 10 (14 lunes de estrenos), La Maltrata.
- ESPAÑOL. — 6, La tirana (dos actos).—10, El beso de la gitana.
- COMEDIA. — (Compañía cómicodramática).—10, ¿Que viene mi marido?
- LARA. — 6 (doble popular), Pipiols (tres actos).—10 (18 lunes de moda y abono), Los senderos del mal (tres actos).
- ORON. — 10, La madre quimera.
- INFANTA ISABEL. — 6,15, Dona Desdemonas.—10,15, Un día del otro mundo (morceo éxito de risa).
- ZARZUELA. — 6 (extraordinaria), La infanta de los bucles de oro y La canción del olvido.—10 (especial), El mal de amores y La canción del olvido.
- APOLO. — 6,15 (doble), El niño judío (dos actos).—9,45 (especial), El niño judío (dos actos) y Los cañotes de la Reina.
- REINA VICTORIA. — 6,30 (doble), La dama blanca.—10,30 (doble), La araña azul y La Padura.
- GRAN TEATRO. — (Compañía española de ópera).—10, La llama, tomando parte Ofelia Nieto y el tenor Antonio M. Coria.
- CIRCO DE PARISH. — A las 4,30 de la tarde y 9,30 de la noche.—Dos grandes y variadas funciones cómicas, cuarta y quinta presentación de la compañía de Circo ecuestre, equilibristas, acrobatas, saltadores, dionys, bufos, excéntricos, parodistas, bajo la dirección de madame Vve. de William Parish.
- ESLAVA. — 6,30, Pastor y Borrego.—10,30, El año de Burdón.
- COMICO. — 7 (sencillo), Los años del mundo.—10,30 (sencillo), Los años del mundo.—11,45 (sencillo), La perla del frontón.
- NOVEDADES. — 6, De sol a sol.—7,15, El monigollo.—9,15, La fiesta de San Antonio.—10,15, El hijo del principal.—11,45, La loca ambición.
- MARTIN. — 6 (popular, 75 céntimos butaca), La fiesta de la alegría y La señora Berba Arul.—9, Los secretos de Venus.—10,15, El monte de la Belleza o La mina de oro.—11,30, Del Busto a las Américas.
- COLISEO IMPERIAL. — (Compañía Gómez Ferrer).—4,30, El crimen de todos (especial).—6,30, En el seno de la muerte (especial).—8,45, Peleleusa.—9,30, Las coloradas.—10,30, Jimmy Samson (especial).
- BARBIER. — 6,45, La alegría del batallón.—9,15, El amigo Melquíades.—10,30 (reprise), El barquillero.—11,30 (gran éxito), La era del ministro.—Butaca, 0,40.—General, 0,15.
- TRIANON-PALACE. — 6 tarde y 10 noche.—Éxito inmenso de Lolita Baldó, bella bailarina; La Verma, notable concertista, y la incomparable Raquel Meller.
- FRONTON MADRID. — A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 60 tantos.—Carmen y Mercedes contra Anita y Mercedes Consuelo.—A las 9,45 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoras.—Partido a 80 tantos.—Isabel y Consuelo contra Angéles y Joaquina.

# TODO EL QUE CONOCE LOS PRECIOS DE LOS GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL, NO COMPRA YA EN NINGUNA OTRA PARTE ALMACENES LOS MAS SURTIDOS DE MADRID

Actualmente tales de novedad para VESTIDOS DE SEMANA SANTA, Adornos, Velos, Mantillas, Sombreros, Guantes, Boss, Cuellos de pluma fantasia y todas las novedades para la actual temporada. Todo más elegante y más barato que en ninguna parte. Surtidos inmensos en Ropa de cama y de mesa práctica para regonar.

Entrada libre. - 15, PUERTA DEL SOL, 15. - Precios fijos.

NOTA.—Rogamos se fijen bien en los precios de los escaparates del portal de estos Almacenes, y pidanse los CUPONES DE LA LOTERIA al hacer los pagos.

## AGUAS PURGANTES DE COSLADA

«LA MARAVILLA»  
Analizadas por el sabio doctor  
**D. SANTIAGO RAMON Y GAJAL**  
«sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.»

Las AGUAS DE COSLADA constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro; jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con las demás aguas purgantes; las de COSLADA son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las AGUAS DE COSLADA también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parásita intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes  
**MARTIN Y DURAN, Tetán, 3, MADRID**  
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

## TODOS

CURACION PRONTA Y SEGURA  
CON LAS  
**PASTILLAS del Dr. ANDREU**  
De venta en todas las Farmacias

## SABANONES UL CERAS

REUMA GOTA  
ORQUITIS  
QUEMADURAS

AMBRINA

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

UNICOS CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA  
SUS COLONIAS Y PROTECTORADOS  
**BARANDIARAN Y COMPANIA-BILBAO**

## QUINTO ANIVERSARIO DEL SEÑOR DON ARTURO MUÑOZ Y ALMANSA

ABOGADO, JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA, EXORDINARIO  
FALLECIÓ EL 1.º DE ABRIL DE 1913  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Su viuda, doña Antonia González Cebrián; su padre, el Excmo. Sr. D. Luis Muñoz; madre política, hermanos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, sobrinos políticos, demás parientes y su tío, D. Felipe González Bernabé, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 2 de abril en la iglesia de las Calatravas, así como el día 1.º en las de la Magdalena y San Eugenio, de la villa de Getafe, y la de Requiem el día 4 en Campo-Real (Madrid), serán aplicadas por el alma de dicho señor. Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (3)

## Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

SERVICIO DE ÓMNIBUS Y BERLINAS

Para las estaciones de Atocha y Delicias deben hacerse los pedidos en el Despacho Central de la calle de Alcalá, 12. Telf. M. 103.

Para la estación del Principe Pio (Norte) en el Despacho Central de la calle Mayor, número 32. Teléfono M. 12.

OFICINAS CENTRALES  
Paseo de los Pontones, 2. - Teléfono M. 808

## VINOS TINTOS MARCA MARQUES DE RISCAL ELCEGO (Alava)

Pídanse en todos los hoteles y restaurants.

DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.  
D. J. Pezastaing, Principe, 13.  
D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.  
Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».  
Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 2, «La Mallorquina».  
D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.  
D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.  
D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12.  
D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, «El Infante», 4 y 6.  
D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negritana».  
Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.  
D. Ramiro Garcia Suárez, «Caves Monopolen», Echegaray, 1 y 3. Teléfono núm. 82.  
D. P. Pidoux, Cruz, 12.  
D. Jorge Balaguer, Montero, 31, «La Mallorquina».

Aviso muy importante á los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella.—Fíjense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA

## Pastillas antiácidas JEBAS

¿Sufres? ¡curate! Las pastillas «Jebas» te devolverán la salud perdida.

Dr. Alcobina MADRID

VENTA EN Farmacias y Droguerías  
5 pesetas caja

1 litro de agua mineral por 10 céntimos

Litina  
Gaseosa  
Digestiva  
Deliciosa

Para preparar la mejor agua mineral, basta disolver en un litro de agua un paquete de **LITHINÉS DEL Dr. GUSTIN**

La caja de 12 paquetes para 12 litros de agua mineral, 1.20 pes. Depósito único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA

## ANUNCIOS

Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, Provincias y Extranjero, se reciben en la Sociedad General de Anuncios de España, calle de la MONTERA, 19, PRAL.

Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos.

También se reciben  
Esquelas de defunción y aniversario  
MONTERA, 19, PRAL.  
(antes Alcalá, 6).  
MADRID

Para anisados. Para licores.  
Para jarabes. Para escarochados  
Para coñacs.

**FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA (SEVILLA)**

**LA HERNIA**  
Contención y comodidad absoluta en los casos más difíciles; alivio inmediato y seguro en las hernias dolorosas, y curación RADICAL en más del 80 por 100 con el tratamiento combinado de los APARATOS Y EXERCICIOS NOTTON. Innumerables certificados de curación. Gran premio y medalla de oro en la actual Exposición de París. J. NOTTON, cirujano especialista, MONTERA, 4, MADRID. Consulta gratis, de 11 á 1. De 4 á 6, 5 pesetas.

Se venden materiales y maquinaria para contratistas.

Grúas de mano y á vapor, de fuerza entre una y doce toneladas.  
Bombas á mano y á vapor, desde 2 á 9 pulgadas.  
Bombas y trajes completos para buzos.  
Rafes via ancha y estrecha.  
Tuberías para agua y vapor.  
Vagonetas.—Calderos.  
Vigas de hierro, ángulo C, etc.  
Chigres de mano y á vapor.  
Anclas, boyas, almejas para dragar y toda clase de materiales.

Mandarán detalles á quien lo solicite: Robert Mc Alpine and Sons, «La Molineta», ALMERIA.

## MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores.—Peligros, 3, entreoeste.  
S. A. LA VASCONGADA

## AVISO ORO Y PLATA

La Casa Central es la que da más DINERO por su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso, S. A. 2 al 6, y P. MAYOR, 21. Telé. 2241. LOPEZ Y FERNANDEZ

## GRAN LIQUIDACION

de lanas, sedas, batistas, percales, gasas, tulés, pieles, velos, boas plumas y mantelitos, faldas, blusas, batas, abrigos, trajes, prendas baratas. El tiempo empieza.

CABALLERO DE GRACIA, números 30 y 32.

## AVISO

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, dentaduras y dentos, es Plaza de San Juan, 7. PLATERIA

## ASMA

BRONQUITIS, EMPLEMA Y TODAS OPRESIONES de las vías respiratorias POLVOS Y CIGARRILLOS

## ESCO

ENVIO GRATUITO DE NUESTRAS Librerías «ESCO» Barcelona, 2, Paseo Industria. — En Madrid, 2, Martín, Alcalá, 9, Martín, Luchana, 10, y todas farmacias.

## CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien prueba lo contrario.—Gran exposición. Fábrica y despacho: Cabeza 25

## CAMAS DE BRONCE

1.ª casa en España  
Modelos artísticos en todos los estilos.  
Fabricación especial.  
Madr. — Espoz y Miano, 5.

## La Correspondencia de España

OFICINAS: Redacción y talleres: Factor, números 5 y 7. Admón. y Cajas: Arenal, 1, y Pta. del Sol, 8.

SUSCRIPCIONES	Res.	Trimestre.	Semestre.	Año.
Madrid . . . . .	1,50	4,50	9,00	18,00
Provincias y Portugal . . . . .	»	5,00	10,00	20,00
Unión Postal . . . . .	»	9,00	18,00	36,00
América y Oceanía . . . . .	»	15,00	30,00	60,00

Los pagos tienen que hacerse por adelantado en libranzas de la Prensa, Giro Postal ó Muttuo, sobres monederos, lotas ó cheques, á nombre del señor Administrador de este periódico. No se admiten sellos de Correos.

DIRÍJASE LA CORRESPONDENCIA  
La Administrativa, á Arenal, núm. 1.  
La de Redacción, á Factor, núm. 7.  
Apartado de Correos número 195.

De venta en los kioscos de París y principales papeterías de Francia, al precio de diez céntimos de ganancia.

5 CENTIMOS por PALABRA

## PUBLICIDAD ECONOMICA

Cada anuncio pagará diez céntimos por impreso — al Tercero —

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España», Arenal, núm. 1.

### ALQUILERES

Alquilo cuartos doce dureros. Ascensor, gas, electricidad, agua, chimbreas, azotes. Fernán, de Cádiz, 27, esquina Guzmán Bueno.

Cedo gabinete extensivo oficina. Precios, 22.

Cuartos cuatro dureros. Perras, 685, moderno.

En Torreleónes arriendase E á familias honorables suntuosa casa de recreo con garage, huerta, lavín y monte cas. Situado «El Graco», distante doscientos metros estación. Nada de Sociedades de casadores. Para tratar, con el dueño Sr. Ferras. Carmen, 39, primera. No contesto cartas.

### CONSULTAS

Consultorio Jurídico Internacional. Consultas gratis por abogados. De tres á cinco. Divino Pastor, 8, pral. deha.

Rayos X. Reconocimientos. Radiografías, Reconocimientos estómago y matriz.—Consulta particular. Corredera Baja, 2.

### COMPRAS Y VENTAS

Autos, motocicletas, ciclomotoros, camiones de todas marcas á plazos, cargando 6 % anual. Crédito Español de Automovilismo, Gran Vía, 24. Teléfono 12-15 M.

Compra oro, platino, alhajas y antigüedades, abalorios, encajes, damascos, pianos, pianolas, aparatos fotográficos, gramófonos, escopetas y papelerías del Monte, aunque estén resampnadas. Al Todo de Ocasión. Fuencarral, 45.

Gramófonos, discos barata. Calatrava, 2.

### ESPECIFICOS

Antes de comprar especificaciones nacionales y extranjeras á precios, programar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, á 1,85 tubo, italiana.

### OFERTAS Y DEMANDAS

Copias á máquina 40% más barato que casa alguna. Probad. Casa Bar-Loek. Hortaleza, 17. Teléfono 4469.

Como propaganda. Traje de americana, 75 pesetas; de smoking, 80. Navarro, Arenal, 10, principal.

### FILATELIA

Alhajas substanciales. Prast y Hermanos, Arenal, 8. Ptas. 200.000. Bolsa Filatélica. Ptas. 500.000. Compra y venta de sellos y lotes importantes, pagando altos precios.